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Михаил ХАЗИН, 
общественный деятель, 
экономист, публицист, блогер, 
теле- и радиоведущий:

- Говорить о влиянии инициати-
вы российского лидера на США 
и страны Европы пока рано. Они 
между тем не знают, что делать, 
как реагировать и можно ли во-
обще что-то сделать. Пребыва-
ют в состоянии ступора. Нужно 
подождать, пока они чем-то раз-
родятся.

Со стратегической точки зре-
ния этот шаг означает движение 
в сторону разрушения мировой 
долларовой системы. Делать вы-
воды о том, что выиграет от при-
нятого решения Москва, тоже 
можно будет только после от-
вета со стороны ее оппонентов. 
Однако уже сейчас очевидно, 
что в долгосрочной перспективе 
расчеты в рублях будут выгодны 
России.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
депутат Государственной думы, 
экономист:

- Я поддерживаю решение рос-
сийского лидера. Об этом еще 
последний советский премьер, а 
раньше министр финансов Пав-
лов грезил в 1988 году. Так что 
спасибо Путину, хотя вопросов 
стало больше. Когда это будет 
реализовано? Почему только 
газ? Почему только страны-
агрессоры?..

Владислав ИНОЗЕМЦЕВ, 
экономист, социолог, 
доктор экономических наук:

- С экономической точки зрения 
принятое решение выглядит сугубо 
техническим: если раньше экспор-
тер получал выручку в долларах 
и переводил ее в рубли тогда, ког-
да у него было желание, то теперь 
импортер сначала должен конвер-
тировать доллары и евро в рубли, 
а потом отправить их российско-
му поставщику. Это не значит, что 
рубль начал свой путь к превраще-
нию в глобальную валюту: его бу-
дут покупать только под конкрет-
ные сделки и не более того.

Предложение перевести расче-
ты в рубли означает, что фактиче-
ски в российскую валюту теперь 
будут превращаться все 100 процен-
тов оплаты за экспортные постав-
ки, то есть предложение валюты на 
рынке вырастет, и тем более суще-
ственно, чем скорее эта практика 
распространится на другие товары. 
С другой стороны, западные пар-
тнеры понимают, что в нынешних 
условиях курс рубля устанавлива-
ется относительно произвольно и 
для покупки рублей им потребуется 
воссоздавать инфраструктуру фи-
нансовых операций в России или 
оказываться зависимыми от рос-
сийских банков, которые далеко не 
всегда ведут себя корректно. 

Даст ли новая практика преи-
мущества для России? Да, но ско-
рее потенциальные. Дедоллари-

зация экономики может создать 
условия для формирования фи-
нансовой политики, ориентиро-
ванной на долговое финансиро-
вание бюджета. Выводя доллар 
из использования во внутреннем 
обороте, власти могут решить 
ряд текущих проблем, но только 
могут, потому что еще непонят-
но, захотят ли они это сделать.

Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор, 
главный научный сотрудник 
Института экономики:

- Переход на рубли - политиче-
ский демарш, с реальной эконо-
микой имеющий мало общего. К 
тому же это решение - не лучшая 
идея наших властей, потому что 
издержки на конвертацию лягут 
на нас, то есть маржа снизится, 
Газпрому нужна валюта на раз-
личные расходы за границей.

Кроме того, непонятно, кто бу-
дет обслуживать рублевые потоки. 
Если их отдать подсанкционным 
банкам, то это приведет к коллапсу 
рынка газа в Европе. Курс рубля за 
счет такого перехода укрепится не-
сильно. Доля газа в общем объеме 
нашего экспорта составляет по-
рядка 25-26 процентов, из которых 
половина уходит в Китай и СНГ, а 
в Европе не все страны находятся 
в списке недружественных. К тому 
же за валюту мы продаем за грани-
цу нефть с нефтепродуктами, ме-
таллы, древесину, удобрения.

Западные фокусы с валютой - 
долларами, евро и прочими 
ничем не обеспеченными 
цветными бумажками - рано 
или поздно должны были 
достать Москву. И наконец 
власти РФ решили сыграть 
по-своему.

Президент Путин заявил, что 
Россия отказывается принимать 
от недружественных стран оплату 
за газ в «скомпрометировавшей 
себя валюте», и дал поручение 
Газпрому поскорее перевести га-
зовые контракты с Европой к рас-
чету в рублях. Правительство по-
может Газпрому внести изменения 
в действующие контракты и даст 
возможность зарубежным потре-
бителям совершать необходимые 
операции с рублями. 

По мнению экспертов, перевод 
расчетов за газ в национальную 
валюту должен укрепить изряд-
но ослабевший рубль. А также 
нанесет удар по доллару - десят-
ки миллиардов зеленых не будут 

обеспечены в обороте. Однако 
зарубежным покупателям пере-
ход на рубли сулит непредска-
зуемые валютные риски и рост 
трансакционных издержек.

Поэтому заявление президен-
та России, внешне вполне есте-
ственное на фоне экономической 
вой ны с Западом, оглушило и вы-
звало шок у европейских властей 
и топливных компаний. «Мы с 
большим замешательством вос-
приняли сообщение о том, что 
Россия хочет оплаты поставок 
газа только в рублях, - выдал пред-
ставитель германской газовой 
промышленности Тимм Келер. - 
Какие конкретно последствия это 
будет иметь для торговли газом, 
мы пока не можем прогнозиро-
вать». Заголосили и другие.

Австрийская компания OMV 
сразу заявила, что продолжит 
платить за российский газ в евро, 
поскольку другой договорной 
базы нет. Немецкий канцлер 
Олаф Шольц вместе с итальян-
ским премьером Марио Драги 
однозначно трактуют это как на-
рушение контрактов. Глава поль-
ской государственной нефтега-
зовой компании также заявил об 
отсутствии оснований для этого.

Забавно, однако: европейцы 
ссылаются на то, что в соглаше-
ниях на поставки газа рубли как 
валюта для расчетов не прописа-
ны. Дескать, инициатива Москвы 

незаконна! А по какому такому 
закону они включили санкции 
против России?! По какому за-
кону вместе с США украли 300 
млрд долларов золотовалютных 
резервов РФ? Нет, господа, если 
затеяли грязную игру, то дальше 
без правил! И бегите скорее пере-
писывать контракты с Газпромом.

Глава Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен, одна из самых оголтелых 
сторонников санкций, высокомерно 
заявила, что Европа не позволит об-
ходить санкции и требовать оплату в 
рублях. Дескать, ЕС подпишет новое 
соглашение с США по поставкам 
сжиженного природного газа. Но 
это блеф: по данным Financial Times, 
речь идет о 15 млрд кубометров газа. 
В то время как Газпром в 2021 году 
поставил в Европу больше 150 млрд 
кубов.

И даже министр Катара по во-
просам энергетики Саад бен Ша-
рида аль-Кааби заявил, что замена 
поставок российского газа пока 
«практически невозможна». То есть 
и газовые мощности Катара не 
удовлетворят европейский спрос.

И еще! Торговля газом за руб-
ли действительно вынудит ЕС 
получать эти рубли от россий-
ского Центробанка, что будет 
формальным нарушением режи-
ма санкций. Но, господа, вы сами 
придумали эти санкции, теперь 
сами и расхлебывайте!

Павел Максимов

ВЫБОРЫ БЕЗ ВЫБОРА
«Коней на переправе не меняют». 
Эта любимая формула россий-
ских чиновников, особенно тех, 
кому предстоит идти на выборы. 
Вот только последние лет трид-
цать у нас в России - сплошные 
переправы.

В сентябре, в единый день голосова-
ния, 14 регионов ожидают новых или 
новых/прежних губернаторов. Однако 
в коридорах федеральной власти идут 
разговоры, что выборы могут не состо-
яться. Причин много. И все они связаны 
с событиями на Украине, реакцией на 
них стран Запада и турбулентностью со-
циально-экономической ситуации в РФ.

В последние годы выборы в РФ практи-
чески никогда не обходились без админи-
стративного ресурса, пусть и в разной фор-
ме и степени жесткости. Это стало чем-то 
вроде хорошего тона и почти доблести. 
Особенно если обошлось без скандалов. 
Но сейчас ситуация может стремитель-
но измениться. Источники сообщают, что 
инициатива по отмене выборов идет от 
самих глав регионов, которые ощущают, 
как растет напряжение на местах. Хотя, 
впрочем, это не миновало и федеральный 
уровень: эксперты пока лишь обсуждают 
последствия санкций для страны. Плюс не-
известно, какие к сентябрю будут инфля-
ция и безработица, какие продовольствен-
ные товары окажутся в дефиците, упадет 
или взлетит курс рубля и чем обернутся по-
следствия специальной операции на Украи-
не. То есть сплошная неопределенность. А в 
мутном омуте, как известно, черти водятся.

Именно к сентябрю негативные фак-
торы в экономике могут проявиться и 
объединиться, а заряженные тревогами 
и депрессией граждане способны будут 
проголосовать за кого угодно. Отсюда 
естественное желание и Центра, и реги-
онов избежать малейших рисков, появ-
ления среди кандидатов не просто новых 
политических фигур, а именно радика-
лов, от которых неизвестно чего ждать.

Поэтому и рассматриваются сейчас 
два запасных варианта. Первый - отмена 
выборов и назначение губернатора Цен-
тром. Второй - выбирают простым боль-
шинством депутаты законодательных 
собраний. Этих людей проверяли и от-
бирали, каких-либо сюрпризов ждать от 
них вряд ли стоит. Но, по мнению реги-
ональных аналитиков, избиратели могут 
разглядеть в этом наступление на свои 
права с протестными последствиями.

- Переход фактически к утверждению 
губернаторов депутатами заксобрания - это 
паллиатив, который приведет к еще боль-
шему политическому напряжению в реги-
онах, - утверждает политолог Максим Жа-
ров. - Паллиативные решения в нынешней 
ситуации выглядят глупо и опрометчиво.

- Я считаю, что военная спецоперация 
так или иначе закончится в пользу Рос-
сии, - заявил социотехнолог Роман Але-
хин. - Но самый сложный период будет 
после ее завершения.

По его словам, сейчас во многих реги-
онах будут нужны другие люди, которые 
умеют работать в кризисных ситуациях и 
принимать быстрые, правильные решения. 

- А выборы в эту парадигму никак не 
вписываются, - подчеркнул Р. Алехин. 

Короче, есть над чем поразмыслить в 
больших кабинетах. Но выбор невелик.

Алексей Воробьев

Газ за рубли. 
Креатив или хайп?
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Говорят, темнее всего 
ночь перед рассветом. 

Вакханалия санкций 
навела темень на нашу 

экономику, которая кое-
кому кажется беспрос-

ветной. Но чтобы прибли-
зить желанный рассвет, 

нам в России надо рабо-
тать совсем по-другому.
Избавиться от прежних 

заблуждений и ошибок будет 
трудно. Это наглядно пока-
зали «свежие» инициативы 
Минцифры и Минпромтор-
га, которые снова упова-
ют на импортозамещение, 
правда, слегка его припу-
дрив. «Биржа импортозаме-
щения» - такой новый сервис 
придумали и запустили в упо-
мянутых ведомствах. Якобы 
он наладит взаимодействие 
между российским реальным 
сектором и перспективны-
ми заказчиками. Они будут 
подогревать спрос, а заводы 
станут развивать производ-
ство. Внешне красиво, но не-
внятно. С импортозамещени-
ем наши власти носятся уже 
восемь лет, но успехи пока не 
видны.

- Это будет какой-то «элек-
тронный Госплан», который 
вряд ли сработает, - считает 
первый зампред Комитета 
Госдумы по экономической 
политике Николай Арефьев. 
- Все предприятия прекрас-
но знают, где что лежит, где 
это можно купить и по какой 
цене. Поэтому дополнитель-
ный сервис - еще один посред-
ник им не нужен. Чиновники, 
вместо того чтобы занимать-
ся конкретным делом, при-
думывают какие-то непонят-
ные «мероприятия». 

По мнению депутата, всю 
страну можно было бы пре-
вратить в особую экономиче-
скую зону. Дать промышлен-
ным предприятиям особые 
льготы и преференции, не 
душить налогами и бесчис-

ленными проверками, из-за 
которых из РФ «сбежало» 
44 тысячи заводов и фабрик. 
Реально они работают здесь, 
а налоги платят за границу 
- по месту регистрации. В ре-
зультате Россия теряет око-
ло 5 трлн рублей в год нало-
говых поступлений. Плюс в 
одном только прошлом году 
закрылось 700 тысяч пред-
приятий. Зачем власти орга-
низовали промышленности 
такие невыносимые условия? 

- Подняли ключевую став-
ку до 20 процентов, и как биз-
нес будет развиваться, когда 
у него кредиты под 35 про-
центов годовых! - поясняет 
Н. Арефьев. - За рубежом 
2-3 процента, у нас 35 - и все 
считают, что это нормально, 
создают мифические серви-
сы, чтобы потребитель и про-
изводитель нашли друг друга. 
Да никто ничего не найдет, 
пока не будет нормальных ус-
ловий для бизнеса! Ключевая 
ставка поднимет цены в зави-
симости от продукции на 2-4 
процента. Плюс инфляция 8 
процентов, а еще коммуналь-
ные платежи и акцизы. И как 
развиваться?..

На заседании Совета ТПП 
РФ по промышленному раз-
витию и конкурентоспособ-
ности экономики России за-
явили, что правительство, 
несмотря на изменившуюся 
ситуацию, по-прежнему жи-
вет в своей парадигме: на-
копления на зарубежных 
счетах, рейтинги, борьба с 
инфляцией, а отечественное 
производство находится на 

периферии зрения, как и 10 
лет назад.

В ТПП собрались пред-
ставители машино- и станко-
строения, производства обу-
ви, общественного питания и 
многих других предприятий, 
на мероприятии были аккуму-
лированы предложения всех 
отраслей промышленности, и 
это является практически го-
товым рецептом для россий-
ского экономического чуда.

Эта встреча очень ярко 
высветила, что в кабинетах 
власти не готовы - хочется 
верить, что пока! - к сме-
не сырьевой модели на мо-
билизационную структуру 
экономики. Там и сегодня на 
ключевых должностях пред-
ставители либеральных пре-
образований - А. Силуанов, 
А.  Кудрин, Э. Набиуллина 
и т. д., - и эти, пардон, макро-
экономисты будут менять мо-
дель российской экономики? 
Кто-то в это поверит?!

Либералы в нашей власти 
запрограммированы на фи-
нансовые потоки и извлече-
ние прибыли любой ценой и 
ради этого проводят вполне 
определенную политику, ко-

торая выворачивает наизнан-
ку экономику РФ.

- Гиена не меняет своих 
пятен, а либералы - своей по-
литики, - горько пошутил на 
заседании в ТПП депутат Гос-
думы РФ Михаил Делягин. 
- Нужно понимать, что мы 
переходим в другой мир. В 
новом мире экономика долж-
на быть разумной, то, что в 
этих стенах и других стенах 
говорилось уже 35 лет. Кре-
дит не 30 процентов, не 6, а 2 
процента!

- После 24 февраля про-
шла не одна неделя, и мы ви-
дим, что наша стратегия не 
принята, - заявил известный 
промышленник и эксперт 
Константин Бабкин. - Но она 
актуальна, поэтому нужно 
продолжать ее озвучивать, 
настаивать, чтобы каждый 
человек в России знал - у нас 
возможно развитие, и для 
этого развития есть реаль-
ный рецепт. Если этот рецепт 
будет принят, если будет воля 
двигаться по этому рецепту 
и его исполнять, то Россию 
ждут времена расцвета. 

Другими словами, снова 
очень остро встает вопрос 

о политической воле госу-
дарства. И действительно, 
Россия обеспечена всеми 
ресурсами, у нас прекрас-
ная энергообеспеченность, 
развитое общество с тради-
циями в созидании, науке, 
культуре и т. д. Кроме того, 
как утверждают эксперты, у 
нас достаточно большое на-
селение - 146 млн граждан, а 
вместе с союзниками - стра-
нами ЕАЭС - такое количе-
ство населения будет доста-
точным, чтобы развивать 
свою экономическую, да и не 
только экономическую ци-
вилизацию.

Казалось бы, что или кто 
нам может помешать?! Тут 
надо повернуть радары, пе-
рископы и прочую оптику 
внутрь страны и присталь-
но вглядеться. И нетрудно 
будет увидеть, что в России 
есть миллионы проектов мо-
дернизации, и на каждый из 
них невозможно выдать от-
дельную правительственную 
субсидию. Поэтому предло-
жение реального сектора со-
стоит в том, чтобы снизить 
налоги, обеспечить дешевые 
энергоресурсы, дешевый 
транспорт, дешевые кредиты. 
Тогда в России будет очень 
выгодно созидать и произво-
дить.

- Новая индустриализация 
либо сейчас, либо уже никог-
да. Более сильный толчок 
уже не будет иметь конструк-
тивного характера и, может 
быть, им уже не получится 
воспользоваться, - продол-
жил К. Бабкин.

Сегодня много свиде-
тельств, что промышлен-
никами, учеными и авто-
ритетными экспертами 
практически уже подготов-
лен рецепт экономического 
чуда для страны. Но вот хва-
тит ли у правительства здра-
вого смысла, чтобы принять 
это горькое, но спасительное 
лекарство?

Григорий Алексеев
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Трудно подсчитать, 
сколько наших сограж-
дан восприняли как 
личную драму отстав-
ку и бегство в Турцию 
господина Чубайса. Но 
счет наверняка пошел 
бы на десятки миллио-
нов. Этим людям очень 
хотелось увидеть этого 
персонажа на скамье 
подсудимых и услы-
шать суровый приго-
вор.

Как известно из достовер-
ных источников, однажды 
сотрудники Федерального 
бюро расследований показа-
ли тогдашнему вице-прези-
денту США А. Гору докумен-
ты, согласно которым Чубайс 
получил от американцев де-
сятки миллионов казенных 
долларов на приватизацию в 
России, но не отчитался ни за 
один цент. «Жулик, - конста-
тировали представители ФБР. 
- Пора его прижать». Однако 
всегда интеллигентный Гор 
сразу послал их по матушке. 
Американской. «Пошли вы... 
Он, конечно, сукин сын, но он 
наш сукин сын!»

Говорят, Чубайс рано осоз-
нал ключевую роль денег и 
всегда стремился быть к ним 
поближе. Это его качество 
оценили в Международном 
институте прикладного си-
стемного анализа в Австрии, 

где интенсивно готовили мо-
лодых реформаторов для 
«рыночных преобразований» 
под жестким контролем за-
океанских специалистов. 
Вероятно, как раз там еще 
молодого Толика внесли в кар-
тотеку «своих», чтобы потом в 
кадровом хаосе «демократи-
ческих» перемен внедрить его 
в окружение Б. Ельцина.

Приватизация по Чубайсу 
обернулась для страны поте-
рями, сопоставимыми с поте-
рями в Великой Отечествен-
ной войне. Закрылись многие 
промышленные предприятия, 
выпускавшие продукцию ми-
рового уровня, миллионы 
людей были отброшены на 
грань бедности.

«Мы были уверены, что 
создаем новый класс соб-
ственников, - откровенничал 
Чубайс. - Приватизация - это 
был предмет реальной еже-

дневной политической борь-
бы. У красных директоров 
была огромная власть - поли-
тическая, административная, 
финансовая. Нам было необ-
ходимо их сбросить». Похоже, 
он так и не понял, что натво-
рил. «Метили в коммунизм, 
а попали в Россию», - вынес 
приговор либералам фило-
соф Александр Зиновьев. 

Чубайса в руководстве 
Госкомимущества заменил 
экс-губернатор Амурской об-
ласти Владимир Полеванов. 
Он обнаружил в ведомстве 
три десятка штатных сотруд-
ников ЦРУ, имевших доступ к 
секретной стратегической ин-
формации. По приказу Поле-
ванова у этой публики изъяли 
пропуска в правительство, но 
тут же Ельцину стали в исте-
рике названивать из Вашинг-
тона: срочно увольте этого, 
иначе не получите кредитов! 

Полеванов проработал всего 
70 дней...

Какие еще доказатель-
ства требовались российским 
спецслужбам, чтобы взять 
Чубайса в плотную разра-
ботку по статье УК «Госу-
дарственная измена»?! Но он 
продолжал осваивать казен-
ные миллиарды рублей, «ре-
формируя» электроэнерге-
тику и втюхивая государству 
мифические проекты и про-
дукцию в Роснано. Не тонул, 
упорно болтаясь на поверхно-
сти проруби...

В экспертных кругах ходит 
версия, что спешное бегство 
этого деятеля из России свя-
зано с резким обострением 
отношений Москвы и Ва-
шингтона. Выданные амери-
канцами Чубайсу гарантии не-
прикосновенности де-факто 
перестали действовать. При-
шлось уносить ноги - слишком 
велик груз его преступных де-
яний. Резидент возвращается 
к своим. Но, возможно, Россия 
еще увидит его на скамье...

Лаврентий Павлов
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«Нашей страной пра-
вит преступная бан-
да идиотов. А Джо 
Байден, так называ-
емый президент, не 
более чем марионет-
ка, контролируемая 
стадом бюрократов и 
теоретиков, ни один 
из которых не сделал 
ничего существенно-
го для нашего обще-
ства. Они способны 
только разрушать», - 
написал Лайем 
Брукс в The Liberty 
Beacon.

А вывод журналиста 
просто ужасен: «Это жад-
ные до власти идеологи, 
использующие пребыва-
ющего в деменции старо-
го мошенника в качестве 
своего рупора. Они шаг 
за шагом рушат то, что 
было когда-то великой 

республикой. Мы испы-
тываем кошмар, прибли-
жающий нас к пугающей 
реальности».

Еще в начале сентя-
бря прошлого года Брукс 
предсказал, что демокра-
ты придумают какую-ни-
будь новую страшилку, 
чтобы управлять наро-
дом. Теперь мы знаем, 
что этим новым «ужа-
сом» стала Россия. Он 
предупредил, что отныне 
не существует отража-
ющего реальную жизнь 
интернета, в нем воцари-
лась «полиция мысли», 
контролирующая все, 
что есть в Сети.

Бен Селлерс говорит в 
Headline USA о куклово-
дах, которые руководят 
Байденом. Он указыва-
ет среди прочих на мил-
лиардеров, вложивших 
огромные деньги в Бай-
дена, - Майкла Блумбер-
га, Тома Стейера и Джор-

джа Сороса, технократов 
из Силиконовой долины, 
контролирующих ин-
формационные пото-
ки во Всемирной сети. 
Это Facebook, Twitter и 
Google. В числе контро-
леров Байдена Селлерс 
также называет прави-
тельственные агентства 
глубинного государства 
- ФБР и ЦРУ. Хиллари 
Клинтон намекнула и на 
другую фигуру, которая 
по-тихому верховодит в 
Демократической пар-
тии, - Барака Обаму. Он 
сохранил влияние на те-
невые структуры, опре-
деляющие политический 
курс США.

Джо Байдену, на се-
мейство которого су-
ществует убийственный 
компромат, пришлось 
выбирать между тюрь-
мой и войной на Украине. 
Он предпочел второе. В 
2020 году находку ноут-
бука его сына Хантера 
Байдена с компромети-
рующими это семейство 
документами назвали 
«русской дезинформа-
цией». И только на днях 
The New York Times вдруг 
признала реальность 
электронной переписки 
Хантера Байдена, най-
денной в компьютере. А 
ведь бывший директор 
Национальной разведки 
США Джеймс Клеппер 
тогда заявил, что это 
часть информационной 
операции Путина, чтобы 
навредить избиратель-
ной кампании Байдена. 
Всплывает еще одна 
очень неприятная для 

Байдена история. New 
York Post припоминает 
нынешней администра-
ции Белого дома о том, 
как российский олигарх 
Елена Батурина переве-
ла 3,5 миллиона долларов 
на банковский счет, свя-
занный с сыном Байдена 
и его бизнес-партнером 
Девоном Арчером. И так 
получилось, что Батури-
на избежала санкций, на-
ложенных на других рос-
сийских олигархов в 2014 
году. Так кто же получил 
эти деньги и уплачены ли 
с них налоги?..

Что же заставило 
главное печатное СМИ 
демократов, так яростно 
сражавшееся за побе-
ду Байдена на выборах 
и покрывавшее все его 
грехи, в столь напряжен-
ной обстановке жестоко 
ударить по президен-
ту? Это может означать 
только одно - или его на-
мерены сменить на этом 
посту, чему он всячески 
противится, или застав-
ляют принять какие-то 
важные политические 
решения. В Белом доме 
уже плохо ориентиру-
ющийся в реальности 
Байден существует в 
атмосфере абсурда, а 
Пентагон и разведка 
устраивают потешные 
брифинги, полностью 
основанные на абсолют-
но лживых донесениях 
украинской разведки, за-
веряющей, что вот-вот 
Россия потерпит пора-
жение. Вполне вероятно, 
что скоро Байден пойдет 
под списание.

Для экономии следует 
по возможности не поль-
зоваться общественным 
транспортом и не ездить 
на личных автомобилях, 
так как билеты на авто-
бус и бензин подорожали 
и цены продолжают ра-
сти. Но в США, где об-
щественный транспорт 
традиционно находится 
в зачаточном состоянии, 
а в провинции вообще 
нет развитой автобусной 
сети, без собственной ма-
шины не прожить.

Неудивительно, что 
сегодня начинает нарас-
тать протестное движе-
ние во всех развитых 
странах Запада. Breitbart 
пишет, что в Испании 
пришлось вывести на 

улицы более 23 тысяч по-
лицейских для подавле-
ния народных протестов 
и акций водителей грузо-
виков. Только в Мадриде 
собралось более 500 ты-
сяч человек. Люди требу-
ют, чтобы за последствия 
антироссийских санкций 
расплачивались богатеи, 
продолжающие приум-
ножать свои состояния. 
У фермеров и водите-
лей нет денег, чтобы за-
править свою технику. 
В Испании не хватает 
удобрений, срываются 
сельскохозяйственные 
работы. Испанской по-
лиции приходится конво-
ировать двигающиеся по 
шоссе конвои грузовиков 
для защиты водителей, 

которые не поддержали 
забастовку своих коллег. 
В воздух подняты поли-
цейские вертолеты. Об-
становка обостряется с 
каждым днем. Протесты 
возглавила созданная 
дальнобойщиками орга-
низация «Оборона секто-
ра автоперевозок».

Началась блокировка 
автомагистралей по всей 
Европе. Вереницы грузо-
виков, сигналя, проследо-
вали по улицам Берли-
на и по другим городам 
Германии в знак проте-
ста против роста цен на 
топливо. Отказываются 
выходить в море на своих 
траулерах французские и 
итальянские моряки. Вы-
ручка от улова не окупа-
ет стоимости солярки. В 
этих условиях Брюссель 
может пойти на введение 
ограничений прав на за-
бастовки и протесты по 
всей Европе.

Чтобы утихомирить 
народ, германские поли-
тики сообщают, что они 

договорились о транс-
портировке сжиженного 
газа из Катара. Однако 
при этом не говорят, ког-
да это начнется и в каких 
объемах. Понадобится 
минимум четыре года 
только для строитель-
ства двух терминалов для 
приемки такого газа. При 
этом в Берлине стыдливо 
умалчивают, что хотят 
заключить сделку с тота-
литарным религиозным 
режимом, где и слышать 
не хотят ни о какой демо-
кратии.

В Европе может быть 
введено чрезвычайное 
положение, которое 
ограничит права людей 
так же, как это происхо-
дило во время изоляции 
от ковида, который, по 
сути, был тренировкой 
для спецслужб. Уже сей-
час все СМИ Евросоюза 
вынуждены повиновать-
ся специальным прави-
тельственным указаниям 
по освещению событий в 
их странах и на Украине.

Южнокорейские 
машины 
останутся 
в России
Новый южнокорейский пре-
зидент Юн Сок Ёль, победив-
ший на недавних выборах, 
отказался изображать из 
себя патриота Украины и на-
нес удар по инспирирован-
ным США санкциям.

Прежде всего в России останут-
ся автомобили Hyundai и Kia, юж-
нокорейцы не намерены уступать 
российский рынок китайским ав-
топроизводителям, как это сделали 
исполнительные немцы. Остается у 
нас и Samsung, несмотря на ложное 
сообщение о его уходе из России, 
распространенное американским 
Bloomberg. Южная Корея существен-
но ударила по американским интере-
сам, несмотря на присутствие на ее 
территории американской армии. 

Ответ из США пришел незамед-
лительно: американцы обвинили 
Юна в том, что он является слиш-
ком большим поклонником китай-
ской практики фэншуй по орга-
низации окружающего человека 
пространства, якобы позволяю-
щей воспользоваться полезными 
потоками энергии ци. Для этого 
требуется особое размещение ме-
бели и прочих предметов. 

Известно, что он распорядился 
разместить свою резиденцию за пре-
делами Голубого дома, где обычно 
обосновываются президенты. А кон-
тролируемые американцами СМИ 
обвиняют Юна в намерении потра-
тить 822 миллиона на обустройство 
нового здания. И вот нового прези-
дента упрекают в том, что он попал 
под влияние шамана фэншуй, а Юн 
оправдывается, что это был всего 
лишь буддийский монах. Очевидно, 
что США намерены избавиться от 
этого своенравного корейца.

В Южной Корее существует 
большое сообщество фэншуй, кото-
рое с энтузиазмом поддержало ини-
циативу Юна, решившего переехать 
в отремонтированный комплекс 
министерства обороны, так как тот 
расположен в священном месте, 
очень благоприятно окруженном 
красивыми горами. Однако партия 
предыдущего президента Муна тут 
же заявила, что комплекс министер-
ства находится в позорном месте, 
связанном с японской оккупацией. 
В нем размещалось командование 
японской армии, а затем там обо-
сновалась американская база.

Все эти метания южнокорейской 
политической элиты не меняют 
того факта, что их страна остается 
в состоянии оккупации, только сей-
час японцев сменила американская 
армия, и Вашингтон сделает все 
возможное, чтобы помешать сбли-
жению Сеула с Пхеньяном.

Материалы подготовил Николай Иванов

Байден запуган и беспомощен

Простому народу Америки и Западной Европы 
советуют готовиться к трудным временам. Людям 
придется отказаться от мяса и любимых гамбурге-
ров. Насыщаться они будут бобами и чечевицей. 
Биотехнологические компании обещают разрабо-
тать дешевую искусственную пищу для бедных, 
которую будут получать из биореакторов. 

Запад: бумеранг возвращается
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Нынешний дефицит 
некоторых лекарств в 

фармацевтической рознице 
вызван исключительно 

желанием россиян 
запастись препаратами 

«на всякий случай» и 
«про запас». Без паники, 
необходимые лекарства 

никуда не исчезнут и 
лечиться подорожником не 

придется.

Подготовила 
Елена Хакимова

Когда лекарства 
поступят со складов 
в аптеки?

пр д

Мартовское обострение
Ажиотажный спрос на медикаменты ничем не отличается 

от сахарно-гречневого.

После начала спецопера-

ции на Украине народ запа-

никовал и начал закупаться 

всем, чем только мог. Лекар-

ственные препараты не ста-

ли исключением, и людей, 

выстроившихся в очереди к 

провизорам, можно понять: 

без сахара худо-бедно они 

проживут, а вот без лекарств, 

которые сохраняют жизнь, 

не обойтись.

Страх остаться без жиз-

ненно важных препаратов 

погнал сердечников, диабе-

тиков, людей с патологиями 

щитовидной железы и онко-

больных в аптеки. Те распро-

давали все, что есть на витри-

нах и на складах, а собирать 

новые заказы не успевали 

физически. Только на один 

импортный «L-Тироксин» 

спрос увеличился в 26 раз, на 

«Эутирокс» - в 39 раз.

За одну декаду с 24 фев-

раля по 6 марта рынок вы-

рос в два с лишним раза 

- вместо стандартного 

чека, например, на тыся-

чу рублей люди покупали 

на 2-2,5 тысячи. Выручка 

фармрозницы всего за две 

недели марта выросла на 

50%.
Неожиданный повышен-

ный спрос (народ хватал по 

5-10 упаковок сразу) не мог 

не вызвать дефицита. Стало 

проблемой достать европей-

ский инсулин, немецкие или 

французские лекарства от 

воспаления кишечника, не-

мецкие препараты для вос-

полнения функции щито-

видной железы...

Когда же ситуация испра-

вится? На сегодняшний день 

ни одна зарубежная фарма-

кологическая фирма не за-

явила о прекращении сотруд-

ничества с Россией. То есть 

препараты обязательно по-

ступят. Главное препятствие 

- практически полное отсут-

ствие логистики. Не летают 

самолеты, не ездят поезда, 

остановились трейлеры. 

А это значит, что нужно 

найти новые пути достав-

ки, организовать мост в 

Россию, например, через 

Турцию. Но на это нужно 

время - сами понимаете, 

что за один день нельзя за-

ключить договоры, найти 

транспортные компании 

и решить множество 

других организационных 

вопросов. Но мы с вами 

можем быть уверены в 

том, что через один-два 

месяца все устаканится. 

Однако , к сожалению, 

тем, кто не успел ку-

пить хотя бы минимум 

таблеток, необходи-

мых на ближайшее 

время, не позавидуешь 

уже сегодня. Они вы-

нуждены искать ле-

карства через знако-

мых или обращаться 

к неравнодушным 

согражданам через 

соцсети с призывом 

«Помогите!».

раля по 6 марта рынок в у

Таблетка - дело тонкое
Большинство препаратов, производимых на российских заводах, 

зависит от поставок исходных 
субстанций из-за рубежа.

Несмотря на значитель-
ные успехи в импортозаме-
щении, полностью сделать 
независимым отечественное 
производство лекарств пока 
невозможно, считают в от-
расли. По данным аналити-
ков рынка, в нашей стране 
существует развитая фарм-
промышленность. Ковидный 
опыт показал, что производ-
ство способно эффективно 
реагировать на неожиданно 
возникающие вызовы. Од-
нако эксперты вынуждены 
признать, что даже если пре-
параты производятся в Рос-
сии, то субстанции для них 
по-прежнему приходится за-
купать за границей.

Основные поставщики 
сырья для изготовления мед-
препаратов - Индия и Китай. 
Они поставляют субстанции 
химического синтеза разных 
ценовых категорий не толь-
ко в Россию, но и в большин-
ство стран мира. Возникает 
вопрос: почему сами не про-
изводим такие субстанции?

- Создать идеальную ко-
пию биологического препа-

рата практически невозмож-
но, - говорит гендиректор 
компании по исследованиям, 
разработке и регистрации 
лекарственных препаратов 
«Клиникал Экселанс Груп» 
Николай Крючков. - Тут все 
зависит не от производствен-
ных, а от научных возможно-
стей. У нас есть институты, 
которые этим занимаются, 
но они работают далеко не 
по всем направлениям. К 
тому же такая работа требу-
ет огромных денег, поэтому 
наиболее реальным и менее 
затратным путем по день-
гам и времени представля-
ется выпуск дженериков 
- готовых лекарственных 
форм. Их можно зареги-
стрировать года за полто-
ра. Полностью переводить 
производство в Россию бу-
дет невероятно затратно.

С ним согласен и ген-
директор фармкомпании 
Георгий Побелянский: 

- Изготовление субстан-
ций своими силами для бо-
лее 260 позиций лекарств 
невозможно. Кроме того, 

само производство ак-
тивных фармацевти-
ческих субстанций все 
равно зависит от им-
портных составляющих 
и от оборудования, кото-
рое придется закупать в 
Европе.

Подготовила 
Елена Хакимова
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Обновленные ценники
Стоимость лекарств повысится, но 

это коснется не всех препаратов.

Сегодня государство обе-

щает увеличить финансиро-

вание льготных лекарств. Во 

всяком случае, в правительстве 

уверяют, что цены на жизнен-

но необходимые и важнейшие 

лекарственные препараты 

(ЖНВЛП) не будут повышать-

ся. Речь идет почти о 800 между-

народных не-

патентованных наименований, 

а это 57% рынка.

А вот стоимость лекарств, 

не относящихся к перечню 

ЖНВЛП, может вырасти на 

20-25%, считает коммерческий 

директор фармкомпании «По-

лисан» Дмитрий Бори-

сов. Такое повышение он 

связывает с проблемами, 

которые неизбежно воз-

никнут при производстве 

готовых лекарственных 

форм. Дело в том, что в их 

маркировке используются 

чернила из тех стран, кото-

рые ввели санкции, сами бли-

стеры - немецкие, а упаковка 

- картон, закупаемый в Фин-

ляндии. 
Дополнительные расходы 

неизбежно приведут к повы-

шению стоимости медикамен-

тов в рознице. Учитывая, что 

аптеки не делают больших за-

пасов, на некоторые категории 

лекарств цены уже выросли в 

разных регионах на 5-10%. Как 

ни печально констатировать, но 

это не предел…
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Импортные препараты останутся
На фоне сообщений о том, что иностранные компании массово покидают нашу страну, народ решил, что и зарубежные фармпроизводители последуют примеру некоторых импортеров и объявят свои лекарства санкционным продуктом. Это не так.

Несмотря на то что отдель-
ные западные эксперты призы-
вали ограничить или свернуть 
поставки лекарств в Россию, за-
падные санкции не коснутся это-
го сектора. Когда были озвучены 
первые серьезные меры в отно-
шении России после 24 февраля, 
за скобки сразу же были вынесе-
ны лекарства, медтехника и сель-
хозпродукция. Международные 
производители продолжат от-
гружать лекарства. Более того, 
многомесячные запасы медпре-
паратов есть на складах в РФ у 
многих иностранных компаний, 
и они стараются обеспечить бес-
перебойность поставок. Об этом 
неоднократно заявлял и глава 
Минздрава Михаил Мурашко.

Да, ряд западных фирм заявил, 
что приостанавливает инвести-
ции и коммерческую деятель-
ность в России, но это не значит, 
что будут прекращены произ-
водство и поставка лекарств.

- К примеру, «большой» 
Siemens ушел из РФ, но его меди-
цинское подразделение Siemens 
Healthineers, один из крупней-
ших в мире производителей 
медтехники, остается. Уходит 
General Electric, но его «дочка» 
GE Healthcare остается. Pfizer и 
Bayer заявили об остановке инве-

стиций в Россию, но продолжат 
поставлять в Россию свою про-
дукцию, - рассказал основатель 
Медицинского института имени 
Сергея Березина (МИБС) Ар-
кадий Столпнер.

Также, по сообщениям 
агентства Bloomberg, швей-
царская Novartis AG приоста-
навливает инвестиции, но не 
поставки. Завод компании в 
Санкт-Петербурге продолжит 
производить медикаменты для 
российского рынка.

Если бы ажиотажный спрос 
на лекарства возник до 24 фев-
раля, когда большинство заку-
пленных лекарств доставлялись 
авиапутем, вопрос с дефицитом 
в аптеках решился бы за не-
сколько дней. Но сегодня логи-
стика изменилась - запрет по-
летов через Россию заставляет 
логистические компании искать 
новые транспортные возмож-
ности для доставки лекарств, в 
том числе через третьи страны 
наземным транспортом и само-
летами. Но на все это нужно 
время. По словам главы Альян-
са фармацевтических ассоци-
аций Виктории Пресняковой, 
«в ближайшем будущем спрос 
на лекарства будет полностью 
удовлетворен».

Помогите!».
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Если вы не можете получить льготное лекарствоСогласно положениям Федерального закона от 22.08.2004 №122-ФЗ, после того как гражданин выполнил все предписанные законом действия для получения бесплатных или льготных препаратов, провизор аптеки не вправе отказать ему в их выдаче. Если на дату обращения в аптеке необходимого льготного лекарства нет в наличии, фармацевт обязан действовать следующим образом: принять у гражданина рецепт на льготное лекарство; зарегистрировать факт его получения в аптечном журнале, специ-ально заведенном для внесения записей о случаях неудовлетво-ренного спроса;
 присвоить обращению гражданина статус отсроченного обслужи-вания;
 внести сведения из рецепта в компьютерную программу аптеки; отправить заявку поставщику на лекарства, которых не оказалось в наличии;
 если лекарство привезено, фармацевт оповещает пациента о до-ступности лекарства по телефону; если медикаменты отсутствуют у поставщика, аптека закупает их самостоятельно за собственные  средства.
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Наши тракторы 
из европейских деталей
Сельскохозяйственная техника - еще один больной 

вопрос для каждого человека, работающего на земле. И 
все мы понимаем, что для нашего сельского хозяйства 

он тоже очень болезненный. 

Председатель обще-
ственного движения 
«Федеральный сель-
совет» Василий Мель-
ниченко в беседе с 
журналистами сразу по-

яснил, что тракторы 
отечественного про-
изводства наполовину 
состоят из западных 
деталей: «Это просто 
отверточная сборка 
зарубежных брендов 
под отечественными 
шильдиками». Поэто-
му сложностей можно 
ожидать и сейчас, и го-
раздо позже, а купить 
запчасти уже невоз-
можно.

При этом фермеры 
говорят, что качество 
отечественной сельско-
хозяйственной техники 
заметно растет. Знаме-
нитый Кировский за-
вод уже делает очень 
достойную продукцию, 
но соревноваться с ев-
ропейскими гигантами 
пока не может. «Металл 
наш по сравнению с им-
портным более низкого 
качества. Он очень мяг-
кий, легко рвется. По-
этому крестьяне стара-
ются покупать старые 
итальянские или немец-
кие плуги, они пока по-
надежнее новых отече-
ственных. Что странно, 
ведь в России много ме-
таллургических заводов, 
а стали качественной для 
нашей сельхозтехники 
нет», - удивляется глава 
аграрного предприятия 
из Ростовской области 
Александр Шебалков. У 
него в хозяйстве все ма-
шины импортные, и нет 
сомнения, что теперь их 
будет обслуживать не-
просто. 

Проблема еще и в 
том, что в стране очень 
силен протекционизм 
крупных мировых 

производителей, 
многие из кото-
рых освоили у 
нас свою сборку. 
Сегодня гиганты 
уходят с рынка, 
и аграрии в рас-
терянности, не 
знают, хорошо 
это или плохо. 

Корпорация John 
Deere производит трак-
торы, сеялки, комбай-
ны, машины для лесо-
заготовок, дорожного 
строительства, а также 
оборудование для уда-
ленного мониторинга 
работы машин в полях. 
Она имеет завод в Орен-
бурге, склад запчастей, 
лизинговую компанию. 
Недавно на ее сайте поя-
вилось письмо о том, что 
компания остановила 
поставки в Россию и Бе-
ларусь. Теперь эксперты 
обсуждают, что про-
изойдет, если имущество 
будет национализирова-
но. Мало кто сомневает-
ся, что ничего хорошего. 
«От иностранных пред-
приятий мы не получим 
самое важное - секреты 
успешного производ-
ства: бизнес-процессы, 
маркетинговые стра-
тегии, точки контроля. 
Опытного капитана 
у штурвала заменит 
школьник с высшим об-
разованием», - написано 
на одном из специализи-
рованных порталов. 

«Мы, фермеры, ко-
нечно, верим в нашу про-
мышленность и, если 
что, готовы дать ей за-
казы. А поскольку денег 
у нас, у крестьян, осо-
бо нет, будем пытаться 
брать кредиты, какие-то 
субсидии пробивать», - 
предполагает Василий 
Мельниченко.

А недавно жители 
села узнали, что по-
явилась новая пробле-
ма: прямо накануне по-
севной заморожены 
поставки химикатов от 
ведущих западных про-
изводителей. Уже где-
то застряла оплаченная 
партия пестицидов. Как 
тут не вспомнить о том, 
что Россия и Беларусь 
- мировые лидеры по 
поставкам удобрений и 
сельскохозяйственной 
химии. А поскольку, чест-
но говоря, надеяться нам 
не на кого, настоятельно 
рекомендуем поискать 
отечественные аналоги. 
Уверены, что все полу-
чится!

Подготовила Наталья Владимирова

УРОЖАЙ - 
ОСНОВА 
БУДУЩЕГО
Посевная кампания 2022 года стартовала 
в России на фоне санкций. Эксперты спорят: 
одни считают, что сельское хозяйство ждут 
тяжелые времена, а другие уверены - 
именно сейчас может начаться настоящее 
развитие деревни.
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Сообщение о том, что 10 марта Россия ввела 
временный запрет на экспорт пшеницы, ржи, 

ячменя и кукурузы в страны Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС, помимо 

нашей страны, в него входят Казахстан, 
Беларусь, Армения и Кыргызстан), не было 

неожиданностью.

Все дело в том, что нам практиче-

ски запретили торговать своим зерном 

с остальным миром, а через ближай-

ших союзников России, которые могут 

приобретать в нашей стране любые 

товары по льготным ценам, предпри-

имчивые «партнеры» вполне могут ор-

ганизовать перепродажу российского 

хлеба, чего, конечно, допустить нельзя.

Хотя, с другой стороны, очень жалко 

жителей Ближнего Востока и Север-

ной Африки - добрую половину зер-

на эти страны закупают в России и на 

Украине, но теперь их, по сути, лишают 

такой возможности. А это значит, что 

во многих государствах этих регионов 

в ближайшее время возможны если не 

голод, то, во всяком случае, большие 

трудности с хлебом.
Впрочем, эти вопросы для нас как 

бы вторичны: главное - вырастить 

полноценный урожай, а мировой ры-

нок зерна обязательно к нам вернется, 

заменить Россию просто некем. Ведь 

еще два года назад наша страна уве-

ренно входила в число мировых ли-

деров по продаже зерновых. Купить 

отечественную продукцию хотели 

многие страны по довольно высокой 

цене. Это неудивительно: Евросоюз и 

Украина в тот период, наоборот, сни-

жали поставки. На их фоне россий-

ские аграрии поднимали ценник так, 

как хотели. 
Потом объем торговли пополз 

вниз. В аналитической справке Мин-

сельхоза сказано, что в 2021 году Рос-

сия вывезла на 25-30% меньше зерна, 

чем в 2020-м. Тогда этому способство-

вали ограничительные меры не от 

мирового сообщества, как в наши 

дни, а от собственного правительства. 

Введение плавающей экспортной по-

шлины сделало невыгодной продажу 

зерновых за рубеж, зато принесло в 

казну значительные средства. Только за 

12 месяцев пошлина пополнила бюджет 

государства на 91 млрд рублей. И ценни-

ки в наших хлебных магазинах росли не 

так быстро.
Когда и как произойдет наше возвра-

щение на зерновой рынок, пока неиз-

вестно. Но и в нынешних санкциях, как 

считают эксперты, есть свои плюсы. 

«Сложившаяся ситуация может стать 

позитивной для внутреннего рынка, по-

тому что в РФ останется больше сырья 

для производства готовой продукции», 

- считает вице-президент Российского 
зернового союза Александр Корбут.
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Семена из России
Одна из главных болевых точек сельского хозяйства - семена, которые до сих пор привозили в основном из-за рубежа.

В Институте права и 
развития ВШЭ - Сколково 
провели исследование, ко-
торое показало: доля ино-
странной селекции по ку-
курузе за последние десять 
лет увеличилась с 37 до 
58%, по подсолнечнику - с 
53 до 73%. Но все рекорды 
побила сахарная свекла - 
98% площадей в прошлом 
году было засеяно зару-
бежными сортами.

Нынешняя посевная 
пройдет по другим пра-
вилам. Наши аграрии на-
целены на максимальное 
сокращение импорта. В 
этом году проблем с семе-
нами не будет, все матери-
алы закуплены, во многих 
регионах сев начался. Но 
совершенно очевидно, что 
уже сейчас нужно начи-
нать активную подготовку 
к посевной будущего года. 
Можно ли будет полно-
стью заменить импортный 
семенной материал? 

Фермеры говорят, что 
можно. Но надо быть го-
товыми к тому, что уро-
жайность снизится, а ово-
щи, вполне возможно, 
потеряют привлекатель-
ный внешний вид. Потому 
что средний возраст отече-
ственных семян - 10-20 лет, 
это вдвое больше, чем у со-
ртов зарубежной селекции, 

которые используются в 
России. 

«Корень проблемы 
надо искать в начале 
1990-х, когда в Россию 
хлынули зарубежные 
технологии. Иностранцы 
дали нам хорошие семена 
по низким ценам. Наши 
фермеры перестали по-
купать отечественные, 
денег на семеноводче-
ские станции государство 
выделяло все меньше. А 
когда «партнеры» конку-
рента уничтожили, свою 
цену подняли», - объясня-
ет журналистам фермер и 
агроном Владимир Скор-
няков.

Значит, возрождение 
оте чественного семено-
водства должно стать 
главной задачей для рос-
сийской аграрной науки. 
Славу богу, ученые у нас 
были всегда, причем миро-
вого уровня. И если актив-
но начать эту работу уже 
сегодня, то первые плоды 
мы получим в будущем 
году, а окончательная, так 
сказать, победа придет че-
рез несколько лет. Дело 
непростое, придется на-
браться терпения, но тут 
главное - доверять своим 
селекционерам и обеспе-
чивать аграрную науку 
всем необходимым.
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Несмотря на то что 
список вакансий 
на сайтах по поис-
ку работы заметно 
«усох», Россия еще 
не скатилась в яму 
массовой безра-
ботицы. Вакансии 
есть.

В некоторых сферах, 
например на новострой-
ках Москвы, даже говорят 
о нехватке кадров. «Мак-
доналдс» хоть и ушел, но, 
как Карлсон, надеется 
вернуться и не спешит 
окончательно расставать-
ся с 62 тысячами сотруд-
ников.

Большинство западных 
компаний нанимали ра-
ботников в свои россий-
ские отделения по россий-
ском законам. А значит, 
должны подчиняться на-
шему Трудовому кодексу: 
выплатить пособия за 2 
месяца вперед после за-
крытия и обеспечить ряд 
защитных мер. ИKEA уже 
объявила, что ее 12 тысяч 
российских сотрудников 
будут получать зарпла-
ту до конца мая. Кому-то 
предлагают перейти ра-
ботать на склад. Летом, 
возможно, начнутся мас-
совые сокращения.

Но ситуация с ростом 
безработицы коснется не 
только персонала запад-
ных фирм. Авиаотрасль 
России сегодня столкну-
лась с невозможностью 
работать так, как работа-
ла до сих пор. Туризм (по 
крайней мере, ориенти-
рованный на зарубежные 
туры) - в коме, автомоби-
лестроение тоже. Авто-
ВАЗ объявил о решении 

уйти с 4 по 24 апреля в 
плановый корпоративный 
отпуск из-за «кризиса в 
поставках электронных 
компонентов». Около 5 
тысяч работников КамАза 
по той же причине могут 
перейти в режим простоя. 
Ряд экспертов прогнози-
рует рост безработицы в 
России до 10%.

Кроме того, под во-
просом оказались доходы 
миллионов самозанятых 
и ИП. В самом деле, когда 
люди будут вынуждены 
экономить на продуктах, 
станут ли матери семейств 
с прежним энтузиазмом 
записываться на «ноготоч-
ки», «реснички» или укол 
ботокса? В зоне риска и 
курьеры, чья профессия 
стала мегапопулярной во 
время пандемии. Эконом-
ные граждане сами пред-
почитают носить домой 
пакеты с продуктами.

Многие фитнес-центры 
уже заявляют о закрытии. 
Ожидается, что эта инду-
стрия сократится на 40%. 
Дело в том, что все эти 
беговые дорожки, трена-
жеры и запчасти к ним - 
импортные, и замены им 
в обозримом будущем не 
предвидится.

Из-за недостатка стро-
ительных материалов и 
материалов для ремонта 
могут потерять работу 
тысячи людей, занятых в 
самых различных сферах: 
установщики пластико-
вых окон, натяжных по-
толков, бригады по ре-
монту квартир и т. п. 

Правительство заявило, 
что более 39 миллиардов 
рублей будет направлено 
на поддержку рынка труда 
и предупреждение безра-

ботицы. Для работников, 
находящихся под риском 
увольнения, и на оплату 
общественных работ для 
тех, кто зарегистрирован 
на биржах труда, в регио-
ны направляют более 25,5 
миллиарда рублей. Около 
400 тысяч человек смогут 
воспользоваться этими 
мерами поддержки. Боль-
ше 7 миллиардов выделя-
ется на профессиональное 
переобучение. Еще 6 мил-
лиардов пойдут на курсы 
профобучения для неком-
мерческих организаций. 
Тут главное - следить, что-
бы деньги пошли по на-
значению.

России нужны новый 
НЭП и новая индустриа-
лизация, говорят эконо-
мисты. Очень много всего 
у нас еще нужно «импор-
тозамещать». Если госу-
дарственная экономика, 
как избушка из сказки, 
наконец повернется на 
180 градусов и сделает 
масштабный госзаказ, 
это позволит и новые ра-
бочие места создать, и 
насытить внутренний ры-
нок столь нужными сей-
час товарами. И, наконец, 
самое важное. Едва ли не 
главную роль в борьбе 
с безработицей, по мне-
нию экспертов, должна 
сыграть готовность граж-
дан к переменам. То есть 
наша с вами готовность 
расширять свой кругозор 
и интересы, осваивать но-
вые профессии, стремле-
ние приобретать какие-то 
нужные сегодня навыки и 
личные качества. Так что 
давайте постараемся соот-
ветствовать требованиям 
времени. 

Ольга Поплавская

Московские власти 
начали бороться с 
незаконными парков-
ками. Заграждения 
будут убирать - мест-
ные жители смогут 
парковаться бесплат-
но и без ограничений.

Российская действитель-
ность меняется каждый 
день. При этом власти на ме-
стах, похоже, зашевелились 
и начали принимать реше-
ния, которые учитывают ин-
тересы граждан. В Москве, 
например, решили бороться 
с незаконными парковками.

Впрочем, борьба началась 
еще в минувшем году. Чи-
новники отчитались, что за 
год были ликвидированы 92 
незаконные парковки. Мо-
сковские власти подсчитали, 
что число парковочных мест 
в столице после этого увели-
чилось примерно на 4 тысячи.

Речь идет о всевозможных 
шлагбаумах и заборах, кото-
рые установлены во дворах. 
В последнее время подъехать 
к какому-либо дому стало 
порой невозможно. Кстати, 
борьба с незаконными пар-
ковочными местами включа-
ет в себя и противодействие 
установке желтых бетонных 
полусфер. Это тоже считает-
ся незаконным ограничением 
для доступа автомобилистов.

Некоторые организаторы 
шлагбаумов и заборов во дво-
рах делали въезд платным, и 
такие парковки превраща-
лись в стихийные, фактически 
нелегальные коммерческие 
стоянки. Например, такую 
платную парковку убрали не-
далеко от Коммунарки, а еще 
на Автозаводской улице. Те-
перь любой автомобиль мо-

жет быть припаркован здесь 
бесплатно.

Такие факты считаются 
самозахватом и ведением 
бизнеса без регистрации. За 
такую деятельность, между 
прочим, предусмотрены 
штраф до 300 тысяч рублей 
или даже арест до 6 меся-
цев. Для жителей города в 
Telegram создан чат «Сво-
бодный доступ», сюда мож-
но сообщить информацию 
о захвате территории под 
незаконную парковку. Мож-
но также обратиться в Госу-
дарственную инспекцию по 
контролю над использова-
нием объектов недвижимо-
сти Москвы: отправить бу-
мажное письмо или выслать 
жалобу по электронной по-
чте gin@mos.ru. Еще можно 
написать жалобу в специ-

альном разделе на портале 
«Наш город».

Но самый эффективный 
путь - обратиться к сотруд-
нику госинспекции по свое-
му микрорайону. На портале 
mos.ru на странице «Госин-
спекция по недвижимости» 
нужно найти аккаунт своего 
инспектора и написать туда, 
предоставив адрес, фото и 
описав проблему. В тече-
ние трех дней сотрудник 
инспекции проверит закон-
ность огражденной парков-
ки. Если это самозахват, то 
заграждения будут сняты, 
а с нарушителей взыщут 
штраф.

Однако не стоит забывать, 
что есть и законно оформлен-
ные шлагбаумы. Москвичам 
разрешено устанавливать в 
своих дворах такие ограниче-

ния на въезд, чтобы сдержи-
вать парковку посторонних 
машин. Причем на установку 
шлагбаума от правительства 
Москвы даже можно полу-
чить субсидию из расчета 100 
тысяч рублей на один шлаг-
баум. Но эта процедура не-
простая: надо провести общее 
собрание собственников по-
мещений в доме (в офлайне 
или онлайн), голосов «за» 
должно быть больше поло-
вины. Потом получить одо-
брение Совета депутатов му-
ниципального округа, подать 
заявку на финансирование 
монтажа шлагбаума, и все 
это направляется в окружную 
Дирекцию жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства административно-
го округа.

Марина Лепина

ШЛАГБАУМЫ ВО ДВОРАХ ИСЧЕЗНУТ?

БЕЗРАБОТИЦА: ЧЕГО ЖДАТЬ 
И К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ

РОССИЙСКИЙ БИЗНЕС 
ИДЕТ В КРЫМ

Президент Владимир Путин позвал крупные российские 
компании осваивать Тавриду. После введения жесто-
чайших санкций бояться им уже нечего. 

В первую очередь специали-
сты обсуждают возможное на-
чало работы на полуострове 
«Сбера». Это, безусловно, долж-
но серьезно изменить жизнь не 
только местного бизнес-сооб-
щества, но и простых граждан, 
а также отдыхающих. Первые 
получат кредитные предложе-
ния на условиях, которые до сих 
пор были недоступны, вторые 
наконец перестанут мучиться 
со сложной системой платежей. 
Расплатиться карточкой теперь 
станет так же просто, как и на 
материке. Правда, эксперты го-
ворят, что осваиваться на новом 
месте новичкам будет непросто. 

«За эти восемь лет в Крыму 
обосновались другие банки. И я 
не думаю, что они сделают все 
возможное, чтобы сохранить 
свои позиции», - считает профес-
сор кафедры международных 
финансов МГИМО, председа-
тель Русского экономического 
сообщества имени С.Ф. Шарапо-
ва Валентин Катасонов. 

Довольно непростой оказа-
лась ситуация с компаниями 
сотовой связи. В Крыму до сих 
пор они развивались довольно 
активно, но среди российских 
гигантов там отметился только 
МТС. Да и он работал по до-
вольно сложной бизнес-схеме. 
Со временем в республике по-
явились еще несколько местных 
операторов, которые прочно за-
няли позиции на рынке. Так же, 
как и банки, они вряд ли захотят 
уступать место под солнцем ва-

рягам из России, но тягаться с 
этими гигантами вряд ли смогут. 
Впрочем, о страстном желании 
идти в Крым крупные компании 
пока ничего не заявили. Вопро-
сы журналистов их владельцам о 
том, появятся ли здесь «Билайн», 
«Мегафон» и Теlе2, остались без 
ответов.

Представители крупного ре-
тейла тоже не комментируют 
ситуацию. Так же, как и в банков-
ской сфере, в Крыму уже сло-
жилась своя система торговых 
сетей. Появление конкурентов 
может создать новые возмож-
ности для развития торговли. 
«Если это будут торговые сети, 
то, наверное, появится возмож-
ность нивелировать ценовые ко-
лебания в Крыму, просто сейчас 
мы, как оказалось, больше под-
вержены внешним, нежели вну-
тренним факторам по регулиро-
ванию цен», - считает директор 
Института экономики и управ-
ления Крымского федерального 
университета им. Вернадского 
Виктор Реутов.

Интересно, что иностранцы не 
побоялись войти на полуостров. 
Французская компания «Ашан» 
работает в республике через 
структуры, зарегистрированные 
на материке. Это нисколько не 
мешает самому крупному мест-
ному гипермаркету принимать 
покупателей в своих огромных 
залах. Находится он в Симферо-
поле, но покупатели приезжают 
сюда со всего Крыма.

Наталья Пуртова

P
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Игры на 
повышение 

Жизнь уже дала понять 
жертвам сахаро-, гречко-, 
бумаго- и инфовирусов, 
что в паническом, но впол-
не объяснимом нынешни-
ми обстоятельствами по-
рыве они хватили лишку.

Наши читатели из Лен-
области рассказали, что у 
них «сахар лежит по 60-70 
рублей за кило, но дают 2 
кило в руки». Из Татарста-
на сообщили: «В сетевых 
магазинах сахар есть по 77 
рублей за пачку. Никаких 
очередей. Но куда-то делась 
соль. Мы спокойны: сказа-
ли, что и ее скоро подвезут». 

А вот многим из тех, кто 
бился за «сладкое золото» в 

очередях, теперь не очень 
сладко. Они хотят изба-
виться от избытков: деньги-
то потрачены, а «варенье 
из гречи» рано или поздно 
встанет поперек горла.

Одна из жительниц Са-
ратовской области накопи-
ла полтонны сахара. Меш-
ки с ним не умещаются в 
кладовке, где еще с марта 
2020-го лежит гречка, и ба-
бушка хранит все в комнате. 
Зачем пожилому челове-
ку столько того и другого, 
остается загадкой. Возмож-
но, пойдет торговать «де-
фицитом», как это делают 
женщины из саратовского 
Балакова. Они продают 
сахар на улице прямо из 
мешков, как семечки, ста-
канами по 30 рублей (в 

пересчете кило выходит по 
170 рублей). А может, как 
пенсионеры из Владимира, 
осознавшие, что с сахарком 
вышел перебор, пытаются 
сдать излишки в магазины 
и вернуть деньги. Пока та-
кое никому не удалось, но 
чем черт не шутит. 

В Казани и вовсе задер-
жали сахарного мафиози. 
Мужчина списывался с по-
тенциальными покупателя-
ми через соцсети и потом 
приглашал их подъехать к 
машине. Открывал багаж-
ник и вручал любителям 
сладкого 5-килограммо-
вый мешок сахара по цене 
выше магазинной. На «за-
манчивое» предложение 
откликнулись полицейские, 
и бизнесу пришел конец. А 

в Ростове недокоммерсан-
ты скупали сахар фурами 
по 55 рублей за кило, а про-
давали по 100. Полицейские 
добрались и до них. 

«У нас с сахаром нет про-
блем, наши производители 
производят его в доста-
точном количестве. Мы не 
ожидаем никаких перебоев 
с этой востребованной у на-
селения товарной позицией. 
Принято решение о запрете 
экспорта и о свободном им-
порте этого продукта, - заве-
рил замминистра промыш-
ленности и торговли РФ 
Виктор Евтухов. Тревожных 
покупателей он и его колле-
ги очень просят не создавать 
ажиотаж: «В стране есть и 
сахар, и соль, и остальные не-
обходимые товары».

Нам сладость 
жить помогает

Семейный психолог 
Елена Ларина для «МН»:

«Люди паникуют - это 
нормально в условиях не-
определенности. Так они 
пытаются адаптировать-
ся к новой в их жизни тре-
вожной ситуации. Сегод-
ня, во время повышенной 
турбулентности, уровень 
стресса у людей зашкали-
вает. Базовая потребность 
человека в безопасности 
исчезла в одно мгновение. 
И как реакция на стресс 

у многих возросла двига-
тельная активность. Эти 
люди побежали! Кто-то 
из страны, кто-то в мага-
зин. Это такой вариант 
психотерапии в сложное 
время. Ведь когда есть 
угроза твоему существо-
ванию, угроза жизни, уже 
не тянет смотреть новый 
телевизор. Это все оста-
лось в прошлом, ковид-
ном периоде, когда надо 
было ПЕРЕЖИТЬ, а 
сейчас надо ВЫЖИТЬ. А 
почему именно сахар так 
популярен?

Сахар - быстрый угле-
вод, дающий короткий, но 

мощный энергетический 
заряд, это и универсальный 
улучшитесь вкуса. А еще 
сахар - это детство. Бабуш-
кино варенье, хлеб, посы-
панный сахаром, сладкий 
мамин чай. Детство - это 
безопасность и защищен-
ность. Это то, чего нам 
всем так недостает. И если 
пакет сахара хоть немно-
го сделает кому-нибудь 
жизнь легче, слава богу, за 
сахар. Купите себе немно-
го сахара, пусть и служит 
островком психологиче-
ской устойчивости…»

От себя добавим: охва-
ченных продовольствен-

ной паникой людей мож-
но понять - неизвестность 
пугает и подталкивает к 
иррациональным поступ-
кам. Но давайте в лю-
бой ситуации оставаться 
людьми. Порой стоит 
остановиться и подумать 
над тем, что и в каких 
количествах ты запаса-
ешь. Может, столько и 
не нужно, а потраченное 
сегодня, завтра - выбро-
шенные на ветер деньги? 
Не страсть к наживе, а 
благоразумие - вот путе-
водная звезда, за которой 
всем нам стоит следовать 
в это непростое время.

ПАНИКА И АЖИОТАЖ - 
ЛУЧШИЕ ДРУЗЬЯ ИНФЛЯЦИИ
Последовавшие за событиями на Украине санкции не на шут-
ку встревожили россиян. Опасаясь гипотетического исчезно-
вения товаров и продуктов, наши соотечественники ринулись 
скупать их чуть ли не в промышленных масштабах.

Наталья Пуртова

Знаем - плавали
Сахар, соль, мука, бумага, средства для 

мытья посуды и даже презервативы - что 
ни день, то новый дефицитный товар.

Власти уже мозоль на языке натерли, 
убеждая, что продуктов хватит на всех, но 
народ, как в последний раз, все равно бе-
жит в магазин и берет приступом прилавки. 
В битвах за еду обычно участвуют гражда-
не за 60, которые хорошо помнят: если по 
телевизору сказали, что спичек и мыла в 
стране достаточно, значит, завтра они точ-
но исчезнут и надо ими запастись.

Трудно осуждать людей за то, что сегодня 
они следуют своей привычной модели поведе-
ния. За последние лет 30 нас столько раз обма-
нывали: про дефолт 1998-го, которого «твердо 
и четко не будет», про повышение пенсионно-
го возраста, которого не случится, и про дол-
лар, которому никогда не перешагнуть отмет-
ки в 100 рублей, что теперь трудно заставить 
себя поверить даже в самые авторитетные и 
экономически обоснованные заявления. 

Получается так: чиновники уверяют, что 
сахара в стране предостаточно, а производи-
тели и розничные сети при этом вводят лими-
ты на его продажу. И у людей возникает ког-
нитивный диссонанс, начинается паника, они 
несутся с котомкой в магазин и грызут дру-
гих покупателей, если понимают, что могут 
остаться без вожделенной пачки соли - сахара 
- гречки. Грызть - в данном случае не фигура 
речи. Полная сил и воли к победе пенсионер-
ка из города Никольска Пензенской области, 
вступив в одном из сетевых магазинов в «бой 
местного значения» за пачку сахара, прибегла 
в тактике укуса, сцепив зубы на пальцах муж-
чины, который тоже хотел приобрести пачку-
другую со сладкими кристаллами. Старшее 
поколение снова в своей стихии: знает прави-
ла поведения в очередях, помнит, как работать 
локтями, и не забыло фразы «больше трех в 
одни руки не давать» и «я занимала». 

На смену коронавирусу пришел сахаро-
вирус-22, и вылечить его будет сложнее, чем 
ковид. Виноваты ли в этом граждане, кото-
рые хорошо помнят пустые советские при-
лавки, талоны на еду и пахнущие колбасой 
электрички? Отчасти. Но куда больше вины 
лежит на чиновниках, создавших систему, 
при которой производители безнаказанно 
накручивают отпускную стоимость на товар, 
намеренно придерживают его, усиливая, а то 
и создавая и без того нездоровый ажиотаж, 
а потом еще больше заламывают стоимость 
товара. Стоит ли после этого обвинять сооте-
чественников в стяжательстве? 

Враги не пройдут!
Гречка никогда не была 

очень популярным продук-
том на российском рынке, 
но в случае форс-мажора 
она незаменима. Именно эта 
крупа хранится дольше всех 
остальных продуктов, и такой 
факт признали даже в НИИ 
проблем хранения, который 
работает в системе Росрезер-
ва. Главным врагом любой 
крупы являются жучки. Ли-
чинки вредителей могут быть 
не видны глазу, а легкую сы-
рость, в которой насекомые 
мгновенно оживают, на ощупь 
не определить. Пластиковые 
бутылки - это то, что может 
спасти купленный впрок то-
вар. «Лучше всего брать по-

луторалитровые бутылки 
из-под сильногазированных 
напитков. Именно они наи-
более прочные и способны 
выдержать не только долгий 
срок хранения, но и высокое 
давление», - говорит инженер 
и блогер Иван Коновалов. Он 
утверждает, что каждая бу-
тылка должна быть не только 
тщательно вымыта, но и про-
парена. Дальше пластиковую 
тару необходимо высушить, 
а еще лучше несколько дней 
держать на горячей батарее.

После того как крупы бу-
дут переложены в бутылки, 
есть смысл сверху положить 
1-2 чайные ложки соли. «Соль 
забирает остатки влаги, пре-
пятствует развитию жучков. 
Бутылки лучше не откры-
вать, иначе туда попадет кис-
лород. Запасенный сахарный 
песок в условиях повышен-
ной влажности может превра-
титься в один большой ком», 
- добавляет эксперт.

Тонкости и нюансы
«Можно прожарить гречку 

в духовке или хотя бы на сково-
родке. Для этого ровным слоем 
насыпаем крупу на противень и 
ставим его в духовку. Но не на-
сыпайте больше 1 кагэ за один 
раз. Выставляем температуру 
на 150 градусов и, помешивая 
по мере прокаливания, выдер-
живаем ее в течение 30 минут. 
Некоторые умельцы использу-
ют вместо духовки микровол-
новую печь. Делать этого ка-
тегорически не рекомендуется, 
поскольку практически сразу 
крупа начнет лопаться так, как 
это делает попкорн», - это совет 
блогера Ровшаны Курдюмовой.

Хранить зерно в холщовых 
мешочках - древний способ, из-
вестный всем домохозяйкам. 
Считается, что такая ткань лег-
ко пропускает воздух, создает 
необходимую влажность и уже 
поэтому гарантирует хорошую 
сохранность. Но знатоки обыч-

но пропитывают ткань очень 
крепким соляным раствором, 
сушат и только после этого за-
сыпают туда крупу.

Мороз и солнце…
Некоторые хозяйки крупы 

в морозилке вымораживают. В 
НИИ проблем хранения такой 
метод в принципе поддержива-
ют, но просят отнестись к нему 
с осторожностью. «Если зерна 
гречки хранить при минус 20 
и ниже, может начаться про-
цесс потери первоначальной 
структуры белка, приводящий 
к ухудшению вкусовых качеств. 
Так что оптимальные условия 
хранения в данном случае - от 
минус 10 до небольшого плю-
са», - заявили ученые.

Метод заморозки не под-
ходит сахарному песку. Оп-
тимальная температура, в 
которой он должен находить-
ся, - это 12-22 градуса тепла. 
Поэтому хранить мешок с са-

харом на балконе зимой - са-
мое настоящее преступление 
перед семейным бюджетом. 
Идеальным местом станет 
темный шкаф или кладовое 
помещение. Но не стоит забы-
вать, что продукты с резким 
насыщенным запахом долж-
ны находиться как можно 
дальше от сахара. Он впитает 
любой аромат, которым насы-
щен окружающий его воздух.

Сахарный песок делают 
из разного сырья, и это тоже 
влияет на условия хранения. 
Самый знакомый и привыч-
ный для покупателей сделан из 
свеклы. Пользуется спросом и 
сахар из сахарного тростника. 
Срок годности у них одинаков 
- 8 лет при правильных усло-
виях. Исключением является 
ванильный, кокосовый или 
кленовый песок. Этот продукт 
официально хранится не боль-
ше 3 лет. Поэтому не стоит за-
пасаться им впрок, достаточно 
купить несколько пакетов.

КАК СОХРАНИТЬ СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС ПРОДУКТОВГречка и сахар - эти про-
дукты жители страны 
смели с полок магазинов 
в считаные дни. Теперь 
каждая хозяйка задается 
вопросом, как хранить эти 
«сокровища». 

Подготовила Елена Хакимова
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Что такое рента?
В российской юриди-

ческой практике под до-
говором ренты понимают 
соглашение, по условиям ко-
торого получатель этой рен-
ты передает плательщику 
имущество в собственность, а 
плательщик обязан выпла-
чивать денежные средства 
в оговоренном заранее раз-
мере получателю или со-
держать его. В данном слу-
чае договор должен также 
предусматривать условие о 
пожизненном проживании 
получателя в предмете до-
говора, то есть квартире, 
после перехода права соб-
ственности от получателя к 
плательщику ренты.

Рента может быть разных 
видов:

 постоянная: бессрочные 
выплаты денежного обе-
спечения;

 пожизненная: выплаты 
происходят на протяжении 
жизни получателя;

 пожизненное содержание с 
иждивением.
Обеспечивающей сторо-

ной могут выступать как фи-
зические, так и юридические 
лица. Может быть, вы не 
знаете, но у нас есть специ-
ализированные организации 
и компании, которые занима-
ются исключительно содер-
жанием престарелых людей 
по договору ренты. Значит, 
это приносит выгоду.

Как правило, договор рен-
ты составляется в случае 
только финансового обеспе-
чения лица. Если рентодатель 
выполняет обязательство по 
натуральному обеспечению 
жизни рентополучателя и тот 
доволен его действиями, то со-
ставляется договор пожизнен-
ного содержания с иждиве-
нием. При этом отчуждаемая 
недвижимость по соглаше-
нию может быть передана 
как за какую-то оговоренную 
плату, так и бесплатно.

Обычно этот вид сделок 
заключают с престарелы-
ми или нетрудоспособными 
людьми, у которых нет род-
ственников, но есть в соб-
ственности недвижимость. 
Соглашением должны быть 

предусмотрены обязанности 
сторон, размеры содержания. 
И, повторим еще раз, едва ли 
не главным условием этого 
договора является то, что 
рентополучатель после пере-
дачи права собственности 
сохраняет право на прожива-

ние в этой квартире на протя-
жении всей своей жизни.

Эта комбинация выгодна 
всем: рентополучатель сохра-
няет за собой право на прожи-
вание в квартире и получает 
денежные выплаты и уход. 
А рентодатель так или иначе 
приобретает недвижимость 
по очень выгодной цене.

Возможные риски
Не будем сейчас говорить 

о тех методах, которые ис-
пользуют черные риелто-
ры, заинтересованные в том, 
чтобы пожилой человек, за-
ключивший договор ренты, 
как можно быстрее ушел 
из жизни. Это дело силовых 
структур. Можем только еще 
раз призвать пенсионеров к 
осторожности.

Но и кроме явного крими-
нала в этом деле есть свои 
тонкости и нюансы.

 Неопределенное время 
действия договора (на про-
тяжении всей жизни рен-
тополучателя).

 В случае нарушений усло-
вий соглашения рентода-
телем появится основание 
для расторжения соглаше-
ния. Причем получатель 
не должен возмещать рас-
ходы, которые понес рен-
тодатель.

 У пожилых людей, кото-
рые, как правило, и явля-
ются рентополучателями, 
зачастую очень непростые 
характеры, поэтому посто-
янно возникают конфлик-

ты и противоречия в ходе 
исполнения договора. Тут 
потребуются тонкость и 
деликатность.

 До момента смерти ренто-
получателя недвижимость 
обременена его правами.
Тем не менее вы должны 

знать: в случае неисполнения 
плательщиком обязанностей, 
предусмотренных договором, 
а также в случае прекращения 
обеспечения или ухудшения 
его качества по обстоятель-
ствам, за которые рентополу-
чатель не отвечает, пенсионер 
вправе расторгнуть договор 
ренты и потребовать возме-
щения убытков, вызванных 
расторжением договора.

Чтобы минимизировать 
риски, нужно составить до-
говор в полном соответствии 
с требованиями положений 
ГК РФ (глава 33). Согласно 
ст. 584 ГК РФ, договор рен-
ты подлежит нотариальному 
удостоверению, а договор, 
предусматривающий от-
чуждение недвижимого иму-
щества под выплату ренты, 
подлежит также государ-
ственной регистрации.

Заключаем сделку
При оформлении догово-

ра нужно действовать только 
согласно нормам Граждан-
ского кодекса РФ. В случае 
нарушений действующего 
законодательства сделка мо-
жет быть признана недей-
ствительной.

Какие документы от вас 
потребуются?

 Выписка из ЕГРН на не-
движимое имущество. Ее 
можно получить в Росрее-
стре, она удостоверяет на-
личие прав собственности 
лица на недвижимость, а 
также наличие или отсут-
ствие обременений. Также 
необходимо наличие сви-
детельства о регистрации 
имущественных прав на 
квартиру.

 Правоустанавливающая 
документация, которая 
определяет, на основании 
каких юридических фак-
тов недвижимость стала 
собственностью лица.

 Паспорт.
 Выписка из домовой книги 
или единый жилищный до-
кумент.

 Справка по форме 9 (ин-
формация о зарегистриро-
ванных в квартире лицах).
Покупатель обязан предо-

ставить:
 документы, удостоверяю-
щие личность;

 доверенность, если сдел-
ка осуществляется через 
представителя;

 правоустанавливающие 
документы в случае, когда 
стороной является юриди-
ческое лицо.
В случае когда договором 

ренты предусматривается пе-
редача имущества за плату, к 
отношениям сторон по пере-
даче и оплате применяются 
правила о купле-продаже, а 
в случае когда такое имуще-
ство передается бесплатно - 
правила о договоре дарения.

В любом случае договор 
ренты должен содержать:

 наименование сделки;
 место и время составления;
 указание сторон;
 предмет гражданско-право-
вого договора;

 размер рентной платы;
 сроки;

 момент перехода права соб-
ственности;

 права и обязанности сто-
рон;

 освобождение сторон от 
ответственности;

 порядок разрешения спо-
ров и условия расторжения 
договора.
По таким договорам про-

исходит государственная ре-
гистрация перехода права 
собственности к рентодателю. 
Однако в этом случае всег-
да возникает обременение в 
пользу рентополучателя. Ре-
гистрация происходит в Рос-
реестре, соответствующие 
сведения вносятся в ЕГРН. 
Документы можно подать как 
непосредственно в офис Рос-
реестра, так и в МФЦ.

Налоги и вычеты
В соответствии с законода-

тельством рентополучатель 
обязан уплатить 13% подоход-
ного налога от суммы, получа-
емой им по договору ренты.

Впрочем, некоторые полу-
чатели имеют право на нало-
говый вычет - это сумма, на 
которую может быть умень-
шен размер налога. К этой 
категории относятся:

 ветераны Великой Отече-
ственной войны;

 участники ликвидации ава-
рии на ЧАЭС;

 инвалиды установленных 
групп.
Если рентодателем явля-

ется юридическое лицо, то 
стороной, которая должна 
рассчитать и оплатить налог, 
является рентодатель. Если 
он этого не сделает, то упла-
тить налог обязан рентополу-
чатель. Если будет составлен 
возмездный договор ренты, то 
к нему применяются правила 
налогообложения договора, 
который используется при по-
купке или продаже жилья.

Сергей Клюев
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Согласно ст. 585 ГК РФ, иму-
щество, которое отчуждает-
ся под выплату ренты, может 
быть передано получателем 
ренты в собственность пла-
тельщика ренты за плату или 
бесплатно.

ПРОДАЖА КВАРТИРЫ 
С ПОЖИЗНЕННЫМ 
ПРОЖИВАНИЕМ
В нашей стране очень много пожилых людей, которые не имеют родных или оста-
лись без их опеки. Конечно, они нуждаются в деньгах, заботе и уходе. А един-
ственное, чем владеет пенсионер, - это квартира. Самой удобной формой граж-
данско-правового договора в этом случае будет продажа своей недвижимости по 
договору ренты с условием пожизненного проживания продавца.

НЕ ПРОПУСТИТЕ!
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Умный гору обойдет
Одной из тем обсуждения 

стали так называемые фи-
нансовые пирамиды, в кото-
рые то тут, то там зазывают 
зевак расторопные мошен-
ники. Создатели этой схемы 
умело эксплуатируют не 
самую лучшую черту лю-
дей - жадность к быстрым 
деньгам.

Причем первые участ-
ники пирамиды (соби-
рательный образ МММ-
счастливчика в 1994 году 
удачно воплотил в себе 
небезызвестный Леня Го-
лубков) действительно 
оказываются в выигрыше, 
удваивая, а то и утраи-
вая свой первоначальный 
вклад. С течением времени, 
однако, количество прино-
сящих свои деньги участни-
ков становится все меньше 
и в какой-то момент сводит-
ся к нулю, а вот масса жела-
ющих получить обещанный 
куш достигает критической 
отметки. В этот момент 
пирамида разваливается. 
По словам спикеров он-
лайн-площадки, только за 
первую половину 2021 года 
Банк России выявил 146 фи-
нансовых пирамид, жертва-
ми которых стали миллио-
ны человек.

Как же распознать совре-
менные финансовые пира-
миды? Запомните главные 
опознавательные знаки, 
указывающие на принад-
лежность к таковым пред-
приятия или организации, 
посуливших вам золотые 
горы:

 обещание высокого, 
в несколько раз 
превышающего 
рыночный, уровня 
дохода;
 гарантирование 
доходности, что 
запрещено на рынке 
ценных бумаг;
 агрессивная реклама в 
интернете и СМИ;
 отсутствие какой-
либо информации о 
финансовом положении 
организации;
 отсутствие лицензии 
на осуществление 
деятельности на 
финансовом рынке;
 отсутствие точного 
определения направлений 
работы организации;
 отсутствие 
собственных основных 
средств, других 
дорогостоящих активов;
 выплата денежных 
средств новым 
участникам из денежных 
средств, ранее внесенных 
другими вкладчиками.
Можно ли вернуть вло-

женные в пирамиду день-
ги? Если вы спохватились, 
только когда пирамида уже 
рухнула, а ее организаторы 
исчезли в неизвестном на-
правлении, то ваши шансы 
вернуть кровные невелики. 
Другой вопрос, если вы за-
подозрили неладное в мо-
мент, когда пирамида про-

должает функционировать. 
В этом случае поторопи-
тесь сделать следующее:

 составьте письменную 
претензию в адрес 
компании с требованием 
вернуть деньги;
 сообщите 
организаторам, что 
обратитесь в полицию и 
прокуратуру, если вам не 
вернут средства.

Параллельно соберите 
документы, доказываю-
щие, что вы передали или 
перечислили деньги мо-
шенникам: договор, выпи-
ску по банковскому счету, 
приходный кассовый ор-
дер, скриншоты переписки 
в чатах или мессенджерах 
СМС-сообщений. Они по-
надобятся вам при обраще-
нии в правоохранительные 
органы, чего, вероятнее 
всего, не избежать. Равно 
как и обращения в суд с 
иском о взыскании с об-
манщиков вложенной вами 
суммы денег, а также про-
центов за их использование 
и компенсации морального 
вреда.

Кстати, в случаях обна-
ружения пирамиды экс-
перты предлагают по-

страдавшим действовать 
сообща, используя в том 
числе соцсети. Коллектив-
ное обращение к адвокату, 
коллективный иск - это, по 
мнению специалистов, поч-
ти гарантирует 
свое временное 
рассмотрение 
жалобы. Хотя, 
добавим от 
себя, и здесь 
могут прятать-
ся подводные 
камни в виде 
псевдоюристов, 
мечтающих на-
житься на по-
страдавших (проверить 
статус адвоката можно 
по реестру Министерства 
юстиции).

Также имейте в виду, что 
пожаловаться на пирами-
ду можно в Банк России 
через интернет-приемную 
или форму анонимного ин-
формирования, а также в 
Федеральный обществен-
но-государственный фонд 
по защите прав вкладчи-
ков (Федфонд) и Союз за-
щиты прав потребителей 
финансовых услуг - эти 
общественные организации 
помогают жертвам финан-
совых пирамид.

Как обманывают 
в банках

Жертвами финансовых 
схем, как утверждают спи-
керы онлайн-площадки Фе-
стиваля финансовой грамот-
ности, могут стать и клиенты 
кредитных организаций. Не-
редко они вовлекаются в 
мисселинг. Так называется 
практика, когда человека на-
меренно (а иногда и ненаме-
ренно) вводят в заблуждение 
и продают ему совершенно 
не тот товар или услугу, за 
которыми он обратился. Вот 
как, например, обошлись с 
жительницей Ижевска, пен-
сионеркой Зинаидой Федо-
ровной Мининой в одном 
местном банке.

- Я пришла, чтобы про-
длить свой вклад, когда за-
кончился срок предыдущего 
депозита, - рассказывает ста-
рушка. - У меня там лежали 
100 тысяч рублей, так ска-
зать, на черный день. И вдруг 
ни с того ни с сего сотрудник 
банка предложил открыть 
другой, более выгодный 
вклад. Обещал, что я полу-
чу больше, чем если продлю 
свой вклад на прежних усло-
виях. Я и согласилась, хотя не 
все слова поняла, которые он 
произносил, но подумала, что 
это не важно. Главное, что до-
ход по новому вкладу будет 
выше.

Когда срок нового вклада 
закончился, Зинаида Федо-
ровна отправилась в банк 
за своими сбережениями. 
Ижевчанку чуть не хватил 
удар, когда она услышала, 
что ее денег в банке нет.

- Представляете, мои день-
ги отдали страховой компа-
нии! То есть я, оказывается, 
не вклад новый открыла, а 
заключила договор инвести-
ционного страхования жиз-
ни, - с трудом произнося эти 
замысловатые слова, гово-
рит бедная женщина.

А получилось следующее. 
Вместо договора об откры-
тии срочного вклада пенсио-

нерка подписала совсем дру-
гой документ. Когда же спустя 
три года она решила забрать 
свои деньги, банк попросил 
клиентку написать специаль-
ное заявление. В итоге вместо 
120 000 рублей, на которые 
рассчитывала женщина по 
обычному срочному вкладу, 
она получила всего 100 370 
рублей. То есть доход соста-
вил сущие копейки.

На практике именно в 
банках возможен мисселинг, 
потому что люди доверяют 
банковским работникам и не 
всегда читают все условия в 
договорах. Банки, играя на 
настроениях клиентов, пред-

лагают им страховые про-
дукты, облигации и другие 
ценные бумаги, но «забыва-
ют» объяснить гражданам, 
что у инвестиционных ин-
струментов есть свои, мягко 
говоря, особенности. Иными 
словами, вводят клиентов в 
заблуждение.

Недавно это вынуждена 
была признать даже Эльвира 
Набиуллина во время высту-
пления в Совете Федерации. 
Посетовав, что новые прави-
ла продажи инвестиционных 
продуктов вступят в силу 
еще не скоро, глава Центро-
банка РФ заявила буквально 
следующее:

- Сейчас мы видим, как фи-
нансовые организации стара-
ются использовать тот срок, 
который был дан на адап-
тацию, чтобы, извините за 
выражение, впарить людям 
продукты, которые не под-
ходят для неквалифициро-
ванных инвесторов. Когда у 
людей, например, заканчива-
ется срок депозита, им пред-
лагают в том же банке не 
продлить депозит, а купить 
альтернативу, забрасывая не-
подготовленного человека 
пустыми словами вроде «за-
щиты капитала» или «гаран-
тированной доходности»...

Но если бы только мис-
селинг мешал людям жить! 
Есть ведь еще скимминг, 
фишинг, кардинг и другие 
способы финансового во-
ровства, одна расшифровка 
которых (по «Википедии») 
дает ясное представление о 
возможностях мошенников.

Скимминг (от англ. to skim 
- «бегло прочитывать», 
«скользить») - вид мошен-
ничества с банковскими кар-
тами, который представляет 
собой считывание информа-
ции с их магнитной полосы с 
помощью специального тех-
нического устройства, или 
скиммера. Мошенники так-
же пытаются узнать ПИН-
код жертвы.

Фишинг (от англ. phishing, 
искаженное fishing - «рыбал-

ка») - наиболее рас-
пространенный сегод-
ня метод похищения 
номеров платежных 
карт с помощью соз-
дания мошенниками 
фишинговых сайтов, 
пользующихся дове-
рием у пользователя, 
например, сайта, по-
хожего на сайт банка 
пользователя, через 

который и происходит похи-
щение реквизитов платеж-
ных карт.

Кардинг (от англ. carding) 
- вид мошенничества, при 
котором производится опе-
рация с использованием пла-
тежной карты или ее рек-
визитов, не инициированная 
или не подтвержденная ее 
держателем. Реквизиты пла-
тежных карт, как правило, 
берут со взломанных сер-
веров интернет-магазинов, 
платежных и расчетных си-
стем, а также с персональ-
ных компьютеров.

Подготовил 
Илья Доманов

Лучший способ 

БОРЬБЫ 
с аферистами
Недавно в Москве прошел ставший традиционным 

Фестиваль финансовой грамотности 
и предпринимательской культуры, 

уже пятый по счету. 
Чего же добиваются бессменные организаторы 

этого мероприятия в лице столичных департаментов 
финансов, образования и науки и Банка России? 

Ответ на поверхности - дать гражданам как можно 
больше важной, полезной и разнообразной 

информации, оградить их от финансовых ошибок 
и мошеннических действий.

(проверить нерка подписала совсем дру
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Мошенники играют на элементарной людской 
жадности, желании быстро сорвать куш. Если до-
ходность, которую вам предлагают, гарантирована 
компанией и превышает доходность действую-
щих в настоящее время процентов по банковским 
вкладам, то это выглядит  подозрительно. Имейте 
в виду, что законных инструментов, которые имеют 
гарантированную доходность, немного. Это бан-
ковские вклады, облигации и векселя.
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В сериале «Склифо-
совский», который 

выходит на телеканале 
«Россия-1», Андрей 

Ильин вот уже пятый год 
снимается в одной из 

главных ролей - играет 
хирурга Геннадия Кри-

вицкого. Попав на съем-
ки юбилейного, 10-го 

сезона, мы постарались 
не упустить возможно-

сти пообщаться с попу-
лярным актером. 

- 10-й сезон - юбилей-
ный. Андрей, есть ощу-
щение чего-то особого на 
съемках?

- Для нас все идет уже в 
привычном ритме, буднично 
и обыденно. Хотя, конеч-
но, столько лет существует 
этот проект - это нешуточ-
ная цифра! Зрители сериал 
любят, актерам - интересно: 
хороший сценарий, всегда 
есть что играть, над чем ра-
ботать. Мне, во всяком слу-
чае, точно.

- А какие моменты съе-
мок теперь вспоминают-
ся как самые сложные?

- Самое сложное было 
в 8-м сезоне, когда мы сни-
мали сход лавины. Там, если 
кто-то не видел, по сюже-
ту было следующее: один 
из благодарных пациентов 
пригласил нас на отдых в 
горы - сделал такой подарок 
врачам. А там неожиданно 
случился сход лавины. Ну 
что я скажу? Было доволь-
но жестко, притом что мы 
снимали в Подмосковье и 
не было настоящего снега, 
а был ветродуй с бумаж-
ным снегом. Работали без 
каскадеров, было довольно 
тяжело даже физически. А 
потом еще пришлось ото-
всюду выковыривать бу-
мажный снег. Но результат 
этой довольно правдопо-
добной истории стоил того!

Еще вспоминается самое 
начало моих съемок в этом 
проекте - второй или тре-
тий день. Я думал, что про-
сто сойду с ума. Была сцена, 
когда мальчику в лоб по-
пала стрела - они так игра-

ли с друзьями, - и мне надо 
было сделать ему МРТ. У 
нас было 16 дублей! Я нерв-
ничал, режиссер нервни-
чал... Сначала простынка 
не хотела разворачивать-
ся, потом он стрелой за-
дел за что-то - она отва-
лилась. Еще было очень 
жарко и душно - в пави-
льоне жара градусов 50. 
Мы обливались потом, 
и я уже подумал: «А не 
уйти ли мне из этого 
проекта как не справив-
шемуся с элементар-
ными вещами?» Ну так 
бывает…

- Тяжело было входить 
в медицинскую тема-
тику?

- Да, тяжело. Я долго 
не мог войти, освоить всю 
эту терминологию, прихо-
дилось зубрить. Но сейчас 
уже полегче. Хотя, конечно, 
постоянно обращаюсь за 
консультациями к профес-
сионалам. Без них просто 

невозможно! Ты же не по-
нимаешь, что такое туп-
фер: зажим это или еще 
какое-то приспособление 
(тупфер - стерильный 
зонд-тампон, который 
применяют в хирургии. 
- Ред.). Такое ощущение, 
что ты попадаешь в дру-
гую среду, тебя внедряют в 
другой мир. (Улыбается.)

- Какая операция вам 
больше всего запомни-
лась за время работы в 
проекте?

- Ой, они все были 
какие-то жуткие, кош-
марные! Я, честно говоря, 
очень боюсь крови и не 
люблю, когда ее много. А 
тут ее всегда много, и по-
рой меня даже начинает 
мутить. Вот недавно была 
операция - мальчик с тру-
бой в грудной клетке, и 

мы ее удаляли...
- Жуть какая! И эти 

случаи берут из реальной 
жизни?

- Насколько я знаю, да. 
Мне врачи и консультанты 
рассказывали, что все это 
довольно реально, как бы-
вает на самом деле.

- У вас уже сложивший-
ся тандем с Еленой Яков-
левой и далеко не первая 
совместная работа…

- Да. Лена - замечатель-
ная актриса. Другое дело, 

что часто ее надо «ловить 
на лету»: она такая непред-
сказуемая, все время импро-
визирует. Но от этого рабо-
тать с ней еще интереснее.

- Знакомые врачи не 
звонят после просмотра 
фильма с комментариями?

- Есть у меня один зна-
комый, замечательный хи-
рург, с мнением которого я 
считаюсь и уважаю. Он мне 
сказал, что у нас все очень 
достойно и правдоподоб-
но. То есть профессионалы 
оценили.

- Что поменял сериал в 
вашей жизни?

- Могу только сказать, 
что все мы должны следить 
за своим здоровьем и пред-
восхищать какие-то болез-
ни, ходить к врачам. Это 
действительно важно. Вот 
я так сейчас это правильно 
говорю и понимаю, что сам 
для себя этим не занимаюсь. 
Как всегда, некогда и все на 
потом откладываю.

- А изменилось ли 
как-то ваше отно-
шение к врачам по-
сле этого сериала? 

- Я всегда к ним от-
носился с огромным 
уважением и пиете-
том. А начав работать 
здесь, особенно четко 
понял, что они себя 
полностью отдают 
профессии, делу, ко-
торому служат. У них 
есть сострадание, пони-
мание и все остальное, 

что должно сопровождать 
эту профессию. А иначе, 
видимо, нельзя. Хотя я пони-
маю, что в какой-то степени 
они циничны. Но это такой 
способ защиты, потому что, 
если пропускать все через 
свое сердце, можно сойти с 
ума…

Валерия Хващевская

ФОТО И. ПОПЕЛЬНЮХОВА

 

Есть поговорка, ведущая 
свою родословную со времен 
Древнего Рима: «Когда грохо-
чут пушки, музы молчат». И 
нынче музы, гостившие в теле-
визоре, тоже примолкли. Од-
нако не все скопом, а по обста-
новке.

Ясно, что сейчас не время Фа-
лии (отвечавшей за комедию). 
Но она тоже теперь посеща-
ет телик как-то выборочно, со 
странной закономерностью, 
которую мне не дано, видимо, 
уловить. Понятно, что не стало 
«Аншлага» и прочих юмори-
стов с искусственным смехом на 
«России-1», и слава богу, вовек 
бы им не возвращаться. Но вот 
Урганта и Галкина жалко, хотя 
они скорее пострадали за невоз-
держанные речи. Однако в то 
же время замечательным обра-
зом шутит в своей долгоиграю-
щей программе «Сто к одному» 
Александр Гуревич.

Случаются и странные изме-
ны (музам, пока только музам!). 
Александр Смол, поклонник 
вышеупомянутой Фалии, за-
мечательно шутивший в своей 
программе про кошечек, соба-
чек и в прочем веселом интер-
нете, теперь перекинулся в объ-
ятия Каллиопы (эпос) и Клио 
(истории) и разоблачает злов-
редные фейки западной пропа-
ганды и спецслужб. 

Удивительно, но почти не по-
страдала Терпсихора (танцы) 
- может, оттого, что представи-
тели оной в основном помалки-
вают? Несмотря ни на что, пре-
краснейшим образом прошли 
на «России-1» «Танцы со звезда-
ми».

Зато Мельпомена (трагедия) 
тоже редко стала в телеящик 
заглядывать. Сняли с эфира 
широко анонсированную «Ели-
завету». Зато на соседней кноп-
ке запустили теплохладного 
«Янычара». Это тоже понятно 
по-человечески: и так слишком 
много трагедий происходит.

Приутихли Эрато (любовная 
поэзия и мимика) и Эвтерпа 
(лирическая поэзия): не стало 
на Первом ни «Модного приго-
вора», ни «Давай поженимся!», 
ни «Мужского/Женского». Зато 
их место заняли профессио-
нальные служители Каллиопы 
(эпос) и Полигимнии (гимны). 
Для них, начиная от Вячеслава 
Никонова до Артема Шейнина 
и от Владимира Соловьева до 
Дмитрия Киселева, нынче на-
ступила страдная пора, настоя-
щая золотая осень. 

…Я раньше немало наш теле-
ящик ругал. А теперь кажется: 
да нет же, он был «приют, сия-
ньем муз одетый» (А.С. Пуш-
кин). И скорей бы уж туда все 
музы возвратились. Если такое 
еще возможно, конечно.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Все ли музы 
молчат?

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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48-летняя актриса Екатерина Волкова стала молодой ба-
бушкой. Теперь, кажется, можно подумать и про устройство 
собственной личной жизни…

Волкова была замужем 
трижды. Первый муж имел 
судимость, требовал от 
Екатерины, чтобы она бро-
сила профессию, и однаж-
ды избил ее до потери со-
знания, после чего актриса 
провела несколько недель 
в больнице с сотрясением 
мозга. Потом она состояла 
в отношениях с режиссе-
ром Эдуардом Бояковым. 
Вторым официальным му-

жем стал продюсер Сергей 
Члиянц, с которым Ека-
терина познакомилась на 
кинофестивале, но в итоге 
рассталась из-за непреодо-
лимых разногласий. Третий 
муж - писатель и политиче-
ский деятель Эдуард Ли-
монов. Супруги развелись 
в 2008-м, когда Екатерина 
была беременна дочерью, 
якобы из-за неприспо-
собленности писателя к 

быту семей-
ной жизни. В 
2015 году актриса 
встречалась с бизнесменом 
Василием Дюжевым, од-
нако снова что-то не зала-
дилось. И сейчас она снова 
свободна.

Впрочем, замуж пока не 
спешит. Как в песне, «На-
любилась я на своем веку, 
до сих пор опомниться не 
могу».

- А где они, эти муж-
чины? - вздыхает ак-

триса. - Вроде бы и 
много вокруг их, 
но все они не для 
меня. 

Е к а т е р и н а 
признается, что 
очень часто об-
жигалась, поэто-

му снова войти в 
ту же реку она не 

готова.
- Сейчас не только кри-

зис мира, но и кризис муж-
чин! - считает Волкова. 
- Впрочем, в России с мужчи-
нами еще не так плохо, как в 
Европе, где жила некоторое 
время моя дочь. Тут в ре-
сторанах мужчины хотя бы 
платят за женщин - у нас они 
самые щедрые. (Смеется.)

Федор Григорьев

   Андрей Ильин: 
«Яковлеву приходится 
«ловить на лету»

Волкова пожаловалась 
на нехватку мужчин
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ФОТО В. ТАРАКАНОВА

В сериале «Склифосовский»
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Целый ряд известных и уважаемых в нашей стране деятелей культуры и шоу-
бизнеса поспешил покинуть родину. Сейчас все они пытаются как-то освоиться 
за рубежом... Что их там ждет и как они будут зарабатывать?

В связи с массовым бег-
ством звезд различной ве-
личины появилось даже 
новое модное слово «ре-
локация», то есть переезд, 
смена места жительства. 
Пока из всех, кто решился 
на эту самую релокацию, 
хорошо устроилась только 
Чулпан Хаматова, поселив-

шаяся в Латвии. Задолго до 
всех событий она купила 
прелестный дом на берегу 
озера недалеко от Риги, об-
устроила его. И сейчас при-
балтийская дача актрисы 
перешла в разряд постоян-
ного жилья. Более того, 
Чулпан за считаные 
дни нашла и постоян-
ную работу: ее при-
няли в штат Нового 
рижского театра, за-
крыв глаза на то, что 
актриса не владеет 
латышским языком.

А вот как осталь-
ные? Эммануил Ви-
торган, Геннадий Ха-
занов, которые тоже 
теперь проживают в 
Латвии, Рената Лит-
винова и Земфира, 
осевшие во Франции, а так-
же многие другие разле-
тевшиеся по миру артисты. 
Удастся ли им найти себе 
применение? 

- То, что Чулпан сразу на-
шла работу, случай исклю-
чительный, - говорит ре-
жиссер Андрей Житинкин. 
- Дело в том, что спектакль 
Театра наций «Горбачев», в 
котором она играла, поста-
вил латвийский режиссер 
Алвис Херманис. Он же ру-
ководит и Новым рижским 
театром. Чулпан давно зна-
кома с этим режиссером, 
он прекрасно знает ее воз-
можности, поэтому у Хама-
товой ситуация сложилась 
самым счастливым обра-
зом. Тем более что Херма-
нис предложил ей отнюдь 
не бессловесные роли, 
как можно было ожидать 
из-за того, что Чулпан не 
знает языка. Она - та ак-
триса, которая может «по-
тащить» репертуар, поэто-
му играть будет главные 
роли. И ей разрешили это 
делать на русском языке! 
Такая практика уже быва-
ла, когда актеры играют на 

разных языках. Например, 
знаменитый английский 
режиссер Питер Брук спе-
циально собирал актеров 
из разных стран и каждый 
играл на своем языке. Еще 
я помню, как Олег Мень-
шиков и Ванесса Редгрейв 
играли спектакль о Есени-
не: он - на русском, она - на 

английском. Вот 
пока, думаю, Чул-
пан будет играть 
в такой пример-
но концепции. Но 
поскольку она 
актриса трудолю-
бивая, имеющая 
отличный под-
ражательный мо-
мент, то со време-
нем, если ей будет 
интересно, она вы-
учит и латышский 
язык. В любом 

случае у Хаматовой за гра-
ницей есть будущее. Чего 
не скажешь об остальных. 
Полагаю, что, например, 
Геннадий Хазанов, кото-
рый тоже уехал, никуда 
от нас не денется. У него 
спектакли все здесь - и в 

Театре им. Вахтангова, и в 
«Ленкоме». Он просто взял 
паузу, чтобы подлечиться и 
переключить мозги. Я уж 
не говорю про Виторгана, 
который наверняка вер-
нется. Он любит бывать 
в Прибалтике, у него там 
резиденция, сейчас он там 
отдыхает. И работу искать 
вряд ли будет. На театраль-
ную сцену Виторган дав-
но уже почти не выходит. 
Но старается сниматься в 
кино. И сниматься он, ко-
нечно, сможет только в 
России. И только в России 
может зарабатывать. То 
же касается и Ренаты Лит-
виной, и других. Поверьте, 
они все приедут обратно! 
Даже имея квартиры, дома 
за границей, они там ни-
как должным образом не 
устроятся. Потому что ак-
терская популярность, их 
зритель - все здесь, в этой 
стране. И заработок у них 
тоже может быть толь-
ко здесь. Даже Ингебор-
га Дапкунайте, которая 
жила в Лондоне, не смогла 
встроиться там в систему. И 
зарабатывать она приезжа-

ет в Россию, потому что в 
родной Литве она мало что 
может заработать. А на 
Западе никуда не пускают 
«чужаков» местные актер-
ские профсоюзы. Они за-
нимаются продвижением 
своих актеров. И нашим, 
российским, там ничего су-
щественного не светит. 

Ну а что же певцы, часть 
из которых тоже рванула 
за границу? Они ведь мо-
гут подобрать репертуар 
на английском либо вы-
ступать со своими хитами 
перед русскоязычными ди-
аспорами в разных странах. 
Наверное, смогут неплохо 
зарабатывать? Однако из-
вестный концертный про-
моутер Сергей Лавров 
настроен в этом смысле 
скептически. Он заявил, 
что на Западе наши арти-
сты «никому не нужны, 
их там никто не знает». 
Конечно, они могут вы-
ступать перед русскоязыч-
ной публикой, например 
в Германии. Но это макси-
мум «один тур из восьми 
концертов раз в два года». 

Деньги, которые 
они на этом смогут 
заработать, пока-
жутся им жалкими 
грошами по сравне-
нию с тем, что они 
зарабатывали в Рос-
сии. Это, мол, сейчас 
они хорохорятся, 
пока есть какие-то 
сбережения.

- Деньги закон-
чатся - на что они 
жить будут? - зада-
ется вопросом про-

моутер. - Зарабатывают 
они только там, где состоя-
лись. Меладзе где будет га-
стролировать? В Грузии?

Лавров уверен, что без 
России и без эфиров на на-
шем ТВ «завтра же этих 
артистов забудут».

Лидия Мезина

Рената Литвинова уехала 
во Францию сразу после на-
чала российской спецопера-
ции. Актриса живет в своей 
парижской квартире, куплен-
ной много лет назад, и, судя 

по всему, возвращаться пока 
не планирует. Московский 
МХТ им. Чехова заменил 
спектакли с ее участием дру-
гими постановками.

В Париже находится и ве-
дущий «Модного приговора» 
Александр Васильев, кото-
рый тоже владеет загранич-
ными апартаментами. Или 
владел? Ведь Франция в рам-
ках санкций против России 
наложила арест на недвижи-
мость граждан РФ. Причем 
всех граждан, а не только 
олигархов. У многих заморо-
жены также банковские сче-
та. Стараются не отставать 
и другие европейские госу-
дарства. Поэтому, например, 
Лолита, у которой есть дом в 
Болгарии, наверняка сейчас 
беспокоится о его судьбе... 
Так неужели наши звезды, 
имеющие собственность за 

рубежом, могут теперь с ней 
попрощаться?

- Давайте сразу опреде-
лимся с понятием, что такое 
собственность, - предлагает 
юрист Оксана Гурина. - Пра-
во собственности базируется 
на трех составляющих - вла-
деть, пользоваться и распо-
ряжаться. Так вот арест не-
движимости означает, что 
из этой цепочки выпадает 
только последнее: человек 
своей собственностью не мо-
жет какое-то время распоря-
жаться. Например, продавать 
или дарить. Но при этом он 
остается ее владельцем и, ко-
нечно, может ею пользовать-
ся. То есть наших звезд из их 
квартир и домов никто не вы-
гонит. Но! Законодательство 
многих европейских стран 
допускает при определен-
ных условиях национализа-
цию частной собственности 
и ее последующую продажу 
на торгах. Однако причины 
должны быть очень веские, 
и это должен решить суд. Но 
даже если объект недвижи-
мости будет все-таки изъят, 
то владельцу должна быть 
выплачена компенсация. Ев-
ропа еще никогда не наруша-
ла собственную Хартию об 
основных правах, где гово-
рится об уважении к частной 
собственности. То есть соб-
ственность могут арестовать, 
как бы заблокировать воз-
можность ею распоряжаться. 
Но отнимать, конфисковы-
вать - это вряд ли.

М.Н.Н.

«Когда
надо будет - 
все вколю!»

Диане Гурцкой идет 44-й 
год. Многие ее коллеги 

к этому возрасту уже 
успели накачать губы, 

убрать морщины ботоксом, 
откорректировать форму 

носа или подбородка. 
Диана считает, что ничего 

страшного в такой погоне за 
вечной молодостью нет.

- Это нормально, - гово-
рит исполнительница. - Мы, 
дамы, всегда должны выгля-
деть молодо и красиво для 

своих любимых людей. А 
если речь идет про артисток, 
то еще и для многочислен-
ных поклонников. Я не имею 

права разочаровать их своим 
внешним видом - должна вы-
глядеть красиво, эффектно, 
ухоженно. А уж какими спо-
собами - пусть будет секре-
том.

По словам певицы, к инъ-
екционной косметологии 
она еще не прибегала. Мол, 
пока хватает менее риско-
ванных способов для поддер-
жания кожи в тонусе. Но ког-
да потребуется, на все готова.

- У меня хорошая генети-
ка, поэтому я выгляжу моло-
же своих лет, - говорит Диа-
на. - Поэтому пока не делала 
ботокса, не ставила филле-
ров, но все впереди. Ничего 
в этом страшного нет. Когда 
пойму, что пора, то все что 
надо вколю.

Филипп Гришин

и Васильев
станут бомжами 
во Франции?
У многих наших звезд за границей 
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«Им там ничего не светит!»
Целый ряд известных и уважаемых в нашей стране деятелей культуры и шоу-
бизнеса поспешил покинуть родину. Сейчас все они пытаются как-то освоиться 
за рубежом... Что их там ждет и как они будут зарабатывать?

В связи с массовым бег-
ством звезд различной ве-
личины появилось даже 
новое модное слово «ре-
локация», то есть переезд, 
смена места жительства. 
Пока из всех, кто решился 
на эту самую релокацию, 
хорошо устроилась только 
Чулпан Хаматова, поселив-

шаяся в Латвии. Задолго до 
всех событий она купила 
прелестный дом на берегу 
озера недалеко от Риги, об-
устроила его. И сейчас при-
балтийская дача актрисы 
перешла в разряд постоян-
ного жилья. Более того, 
Чулпан за считаные 
дни нашла и постоян-
ную работу: ее при-
няли в штат Нового 
рижского театра, за-
крыв глаза на то, что 
актриса не владеет 
латышским языком.

А вот как осталь-
ные? Эммануил Ви-
торган, Геннадий Ха-
занов, которые тоже 
теперь проживают в 
Латвии, Рената Лит-
винова и Земфира, 
осевшие во Франции, а так-
же многие другие разле-
тевшиеся по миру артисты. 
Удастся ли им найти себе 
применение? 

- То, что Чулпан сразу на-
шла работу, случай исклю-
чительный, - говорит ре-
жиссер Андрей Житинкин. 
- Дело в том, что спектакль 
Т й Г б

разных языках. Например, 
знаменитый английский 
режиссер Питер Брук спе-
циально собирал актеров 
из разных стран и каждый 
играл на своем языке. Еще 
я помню, как Олег Мень-
шиков и Ванесса Редгрейв 
играли спектакль о Есени-
не: он - на русском, она - на 

английском. Вот 
пока, думаю, Чул-
пан будет играть 
в такой пример-
но концепции. Но 
поскольку она 
актриса трудолю-
бивая, имеющая 
отличный под-
ражательный мо-
мент, то со време-
нем, если ей будет 
интересно, она вы-
учит и латышский 
язык. В любом 

случае у Хаматовой за гра-
ницей есть будущее. Чего 
не скажешь об остальных. 
Полагаю, что, например, 
Геннадий Хазанов, кото-
рый тоже уехал, никуда 
от нас не денется. У него 
спектакли все здесь - и в 

Театре им. Вахтангова, и в 
«Ленкоме». Он просто взял 
паузу, чтобы подлечиться и 
переключить мозги. Я уж 
не говорю про Виторгана, 
который наверняка вер-
нется. Он любит бывать 
в Прибалтике, у него там 
резиденция, сейчас он там 
отдыхает. И работу искать 

б Н

ет в Россию, потому что в 
родной Литве она мало что 
может заработать. А на 
Западе никуда не пускают 
«чужаков» местные актер-
ские профсоюзы. Они за-
нимаются продвижением 
своих актеров. И нашим, 
российским, там ничего су-
щественного не светит. 
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на английском либо вы-
ступать со своими хитами 
перед русскоязычными ди-
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Наверное, смогут неплохо 
зарабатывать? Однако из-
вестный концертный про-
моутер Сергей Лавров
настроен в этом смысле 
скептически. Он заявил, 
что на Западе наши арти-
сты «никому не нужны, 
их там никто не знает». 
Конечно, они могут вы-
ступать перед русскоязыч-
ной публикой, например 
в Германии. Но это макси-
мум «один тур из восьми 
концертов раз в два года». 

Деньги, которые 
они на этом смогут 
заработать, пока-
жутся им жалкими 
грошами по сравне-
нию с тем, что они 
зарабатывали в Рос-
сии. Это, мол, сейчас 
они хорохорятся, 
пока есть какие-то 
сбережения.

- Деньги закон-
чатся - на что они 
жить будут? - зада-
ется вопросом про-

моутер. - Зарабатывают 
они только там, где состоя-
лись. Меладзе где будет га-
стролировать? В Грузии?

Лавров уверен, что без 
России и без эфиров на на-
шем ТВ «завтра же этих 
артистов забудут».

Лидия Мезина
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Актер, который поддержал спецоперацию РФ на Украине, 
потребовал от своей дочери Марии Машковой немедленно 
вернуться на родину из США, где она живет уже несколько лет. 
Мария отказалась...

Владимир Машков, кото-
рый горячо поддерживает все 
текущие действия РФ и даже 
участвует в патриотических 
митингах, был в шоке, когда 
узнал, что его дочь высказы-
вает ровно противоположную 
точку зрения. Не патриотиче-
скую. Актер сам себе объяс-
нил этот казус тем, что Мария 
вместе с мужем-миллионером 
и двумя детьми давно уже жи-
вет в США, она оторвана от 
родины, поэтому не ведает, что 
говорит...

- Он попросил меня немед-
ленно вернуться в Россию вме-
сте со своими дочерьми, чтобы 
быть хорошей россиянкой, 
чтобы просить прощения за 
предательство, чтобы быть с 
русскими людьми, со своим на-
родом в борьбе с украинским 
нацизмом, - сообщила Маша. И 
добавила, что она требование 
отца отклонила. Да и взглядов 
своих не поменяла.

- Ни от кого не надо сейчас 
требовать «немедленного воз-
вращения», - убежден Иосиф 
Пригожин, у которого тоже 
есть «ребенок-иностранец» 
- старший сын Валерии, про-
живающий в Швейца-
рии. - Те, чьи дети уехали 
и живут за границей, не 
должны были тогда их 
туда отправлять, на уче-
бу например. Потому 
что их взгляды форми-
рует та среда, в которой 
они живут, окружение, 
в котором они учатся 
или работают. Но это не 
значит, что все они - не 
патриоты! Патриотизм 
заключается не в том, чтобы 
кричать на каждом углу о том, 
как ты любишь свою родину. 
Патриотизм - в том, чтобы 
ощущать себя россиянином в 
душе, в сердце. Не важно, где 
ты живешь. Я знаю людей, 
которые много лет живут за 
границей, но они русские по 
своему самоощущению, по 
своему культурному коду. И 
они не перестают быть патри-
отами своей страны. Мой сын 
(имеется в виду как раз Арте-
мий. - Ред.) в возрасте 12 лет 
сказал маме: «Моя родина там, 
где живет моя мать. Ты - моя 
родина». Если его мать живет 
в России, значит, и он душой 
находится в нашей стране. И 
не важно, где он находится 
физически!

- Мой сын Филипп уже давно 
живет в США, внуки мои там 
живут, - говорит иллюзионист 
Амаяк Акопян. - И у моего 
сына очень сложная ситуация, 
потому что у него жена - укра-
инка, из Львова. Поэтому у 
них родственники и в России, 
и на Украине. Вы понимаете, 
сколько противоречий может 
возникнуть даже внутри се-
мьи! К тому же американцы 
дают про Россию чрезвычай-
но однобокую, пропагандист-
скую информацию. Поэтому 

Филиппу и его су-
пруге очень сложно 
понять ситуацию и 
взвешенно ее оце-
нить, хотя они оба 
- умные, хорошо об-
разованные люди. 
Но они при этом 
еще и вменяемые 
люди, поэтому де-
лают верные выво-
ды. Я считаю, что 
можно оставаться 

патриотом, живя и в Аме-
рике, и в любой другой 
стране мира. Вот как мой 
сын, например. Несмотря 
на то что живет в США, 
он всегда был и остается 
патриотом России. К сча-
стью, компания, в которой 
он работает (сын артиста 
занимается разработками 
в сфере нейроэлектрони-
ки. - Ред.), не давит на него, 
его никто не прессингует, 
как это сейчас повсемест-
но встречается в отношении 
лиц российского происхож-
дения... Поэтому мне сложно 
говорить о дочери Машкова. 

А может, она не случайно за-
няла ту позицию, которая воз-
мутила ее отца? Может, на нее 
давили? Поэтому, думаю, нет 
смысла требовать от ребенка, 
живущего за границей, чтоб 
он вернулся. Не надо забы-
вать, что и дочь Машкова, и 
дети других известных людей, 
находящиеся за рубежом, - 
взрослые люди. Если они глу-
пые, безнравственные, плохо 
образованные и не понимают, 
что происходит вообще в мире, 
тогда папам и мамам нужно 
лишний раз им что-то объяс-
нить и подсказать. А неглупые 
сами займут правильную пози-
цию. Как раз им, мне кажется, 
наоборот, надо оставаться там, 
где они живут. И помогать сво-
ей стране тем, что в нужном 

русле, найдя правильные сло-
ва, рассказывать о ситуации, 
о том, что есть на самом деле. 
Ведь та правда, которую зна-
ют у нас, которую дают наши 
СМИ, не доходит, к сожале-
нию, до жителей западных 
стран. Поэтому они совершен-
но не понимают обстановки.

- Не думаю, что дочь Вла-
димира Машкова - это та 
персона, чью позицию стоит 
серьезно обсуждать, - считает 
композитор Максим Дунаев-
ский, у которого старший сын 
Дмитрий живет в Швейца-
рии, а средняя дочь Алина - во 
Франции. - Не думаю, что надо 
вообще обсуждать чью-либо 
позицию. Как воспринимать 
происходящее, как на все это 
реагировать - личное дело 
каждого. Я, например, знаю 
многих очень достойных лю-
дей, которые взяли и уехали, 
потому что сочли, что это пра-
вильно. И знаю много очень 
достойных людей, которые 
остались. Я для себя решил, 
что надо оставаться. Что каса-
ется возвращения из-за грани-
цы на родину взрослых детей 
или вообще кого бы то ни 
было... Если они вдруг вернут-
ся в Россию, изменится ли их 
угол зрения? Сложно сказать...

Лидия Мезина
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Недавно «Секрет на мил-лион» выдал целую серию выпусков, в которых откро-венничали не сами знаме-нитости, а их мамы. Мама Ольги Бузовой рассказала о личной жизни дочери: развод с футболистом Дмитрием Та-расовым, неудачный роман с рэпером Давой. Ну и о своих жизненных драмах тоже по-ведала, например, о том, как муж ушел к любовнице.
Мама Сергея Лаза-рева выдала секреты звездного сына - как он, будучи подрост-

ком, виртуозно плел фенечки, какие у него есть чудесные крас-
ные трусы, в которых он как-то сфотогра-
фировался на отдыхе и все это обсуждали, как решился стать дважды отцом. А за-
одно посетовала и на свою нелегкую долю - муж пил, бил, пришлось развестись.О своем разводе откро-венничала и мама певицы Нюши. И тут возникает во-прос: а что с самой Нюшей? Да и с другими звездами... Почему в студии вместо них сидят мамы?

Понятно, что количество узнаваемых персон у нас ограниченно. Именно поэто-му многие шоу приглашают одних и тех же героев по не-сколько раз. И это, в общем-то, никого не напрягает. Меж-ду первым и вторым (а также последующими) визитами звезд на передачу у них много чего может случиться в жиз-ни. Почему бы эти новые мо-менты не обсудить? Но тут вместо медийной персоны публике предлагают некую замену. Чем это вызвано?
- Да, действительно в «Се-крет на миллион» стали при-

глашать мам, пап и других родственников, зачастую связанных со звездами «че-рез третье колено», - говорит писательница и постоянная участница различных теле-шоу Юлия Шилова. - А ведь мы полюбили эту передачу как раз за то, что там можно было увидеть и услышать что-то потаенное, что-то очень личное. И обязатель-но от первого лица! Но те-перь, к сожалению, что-то узнать «от первого лица» не всегда получается. Приходят какие-то незнакомые всем нам люди... Да, мама Бузо-вой родила свою звездную дочь, мама Сергея Лазарева - своего звездного сына... И что? Большое уважение всем этим мамам. Но зритель-то хочет увидеть самих звезд, хочет, чтобы они сами о себе рассказывали! Я считаю, что родственников знаменито-стей стали приглашать из соображений экономии. Не 

секрет, что участникам всех подобных программ платят за их откровения. Но гоно-рар Ольги Бузовой, я думаю, сильно отличается от гонора-ра, на который согласилась ее мама. Видимо, продюсеры шоу решили немного ужать-ся в расходах и придумали вот такой прием - приглашать не знаменитостей, а их близких. Это можно понять, конечно. Мы все сейчас живем в такой сложной обстановке, стара-емся контролировать расхо-ды... Но экономить на героях - это значит наносить урон программе. Такая программа становится неинтересна. Я уверена, что зритель ее про-сто переключает. Сейчас перед «Секретом» есть два пути - либо каким-то образом удержать зрителя, вернув ему атмосферу исповедальности именно от первого лица, либо попрощаться с ним.
Кстати, насчет экономии средств. По информации, ко-торую раскрыли сама Лера Кудрявцева и ее коллега Ан-дрей Малахов, звезды требу-ют за участие в шоу от мил-лиона рублей и больше. А их родственники ограничивают-ся суммами, которые в десять раз меньше, - от 100 тысяч рублей.

М.Н.

«Секрет на миллион»: вместо звезд - их родственники
В популярное шоу Леры Кудрявцевой теперь приходят не только известные люди, но и неизвестные. Родственники звезд, например. Что случилось? Знаменитости закончились? Или это способ сэкономить на гонорарах?

Машков попытался вернуть 
дочь-«предательницу»
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в Швейцарии
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- Андрей, скажите, в се-
риалах сниматься утоми-
тельно?

- «Папины дочки» - это было 
и тяжело, и хорошо, просто со 
временем входишь в ритм. Да 
и работы у меня в театре тог-
да было не ахти. Я-то особо не 
рассчитывал на эту роль - ну 
прошли пробы и прошли. А 
тут мне звонят и говорят: «Ут-
вердили». Начались съемки. 
Через пару месяцев меня от-
пустили отдохнуть, потому что 
уже стало тяжело и глаза боле-
ли. Но практика хорошая, там 
же разные режиссеры были.

- Вы еще снимались в сери-
але «Маргарита Назарова»...

- Да, причем я как бы папу 
своего играл. Сначала проси-
ли сыграть Шулейкина, героя 
папы в «Полосатом рейсе», я 
отказался, потому 
что роль была пре-
красно сыграна от-
цом. А папу я сыграл 
так, как его вижу. 
Хотя, если честно, 
то ужасно страшно 
было.

- Но сейчас вы 
играете роль отца 
в «Поминальной 
молитве». Это не 
страшно?

- Страшно. Ведь я 
даже представить себе 
не мог, что такое слу-
чится в моей жизни. 
Позвонил Марк Бори-
сович Варшавер (дирек-
тор «Ленкома». - Ред.), 
сказал, что верит, что я 
смогу сыграть эту роль. 
Моя первая реакция 
была: «Да вы что, как вы 
могли подумать об этом!.. 
Хотя бы дайте мне время 
осмыслить ваше предло-
жение». Думал неделю, потом 
сказал: «Давайте я попробую. 
Только с условием, что буду 
делать это от себя, как я это 
понимаю. В рамках постанов-
ки, но по-своему». И режиссеру, 
который восстанавливал спек-
такль, Саше Лазареву, сказал, 
что это будет мой разбор роли. 
Договорились, что попробуем. 
И первая репетиция все ре-
шила. Я стал читать монолог, 
и Саша сказал: «Правильно, 
давай и дальше в эту сторону!» 
Это всегда очень важно - най-
ти своего режиссера, который 
будет тебя поддерживать. По-
рой хоть наизнанку вывернись, 
но если ты режиссеру не нра-
вишься, ничего не получится. 
А тут Саша поддержал меня, и 
сразу крылья выросли.

«Отец за все 
переживал»
- А ведь в свое время вы 

чуть не бросили театр, ког-
да, будучи актером «Ленко-
ма», решили уйти в армию. 
Хотя Марк Захаров отгова-
ривал, убеждал, что впереди 
у вас хорошее будущее на сце-
не...

- В тот момент мне показа-
лось, что армия более важный 
этап взросления, становления, 
надо пойти и послужить роди-
не. Тем более что я все время 
говорил: мол, я мужчина, при-
шло время отвечать за свои 

слова. Ну и настоял на том, 
что должен это сделать.

- Как теперь служба вспо-
минается?

- Ой, меня и арестовывали, 
и в самоволку я ездил. Было и 
такое, что один наш парень по-
терял права и меня посадили 
за руль легковой машины. Я 
прошел сначала 100-киломе-
тровый марш, потом 500-ки-
лометровый, и мне присвоили 
звание «военный водитель 3-го 
класса». Я даже из Таманской 
дивизии как-то нелегально 
смотался в Москву, родителей 
навестил. Ну и, конечно, похва-
стался, что вот сам за рулем. 
Такие радости были в серых 
армейских буднях.

- А первый раз за руль вас 
папа посадил?

- Да, мне было 14. Лично я 
вряд ли доверил бы своим де-
тям в таком возрасте сесть за 
руль. Но то ли я был слишком 
настойчив, то ли папа слишком 
мягок... К тому же он сидел 
рядом и чуть что - хватался за 
руль. Мне помогло то, что в 
1972 году проходили съемки 
фильма «Гонщики». Там были 
специально подготовленные 
машины - «москвичи» и «жи-
гули», раскрашенные под го-
ночные, которые вроде как не 
жалко было. Папе выделили 
один из таких автомобилей, 
и он иногда давал мне пору-
лить. Хотя всегда волновался, 
говорил: «Хочешь чихнуть - 
остановись, не отвлекайся ни в 

коем случае. Только на 
дорогу смотри». Еще 
любил повторять: 
«Соизмеряй, столбы 
уже мелькают, а ты 
все гонишь!» «Пап, - 
отвечал я ему, - да ты 
что, я же еду 40 кило-
метров в час». Но он 
все равно волновал-
ся, потому что был 
очень трепетный, за 
все переживал.

- А в театре его 
присутствие рядом для вас 
было комфортным или на-
оборот? Не чувствовали 
себя, можно сказать, тенью 
отца?

- Так еще и поэтому я пошел 
в армию: чтобы отстоять свой 
мир, хотя бы кусочек своего 
мира, чтобы быть увереннее 
в себе. Ведь когда человек со-

вершает какой-то поступок, он 
самоутверждается.

- Сейчас, с возрастом, вы 
все больше видите в себе чер-
ты отца?

- Не могу об этом говорить... 
Знаете, на сцене актеры фак-
тически слепые. Видно только 
все из зала - глазами режис-
сера, зрителей. Порой иногда 
кажется: ой как я сегодня пре-
красно играю, а потом мне 
говорят, что это был самый 
плохой мой спектакль. Или на-
оборот, особенно если еще и 
болеешь, то кажется - все, крах 
полный, а тебе говорят: как же 
ты сегодня отлично сыграл... 
Так и в жизни происходит. Ты 
сам не даешь себе в этом отче-
та, это видно только со сторо-
ны. И я не могу сказать, стал ли 
похож с возрастом на отца, все 
меряется по поступкам.

«Когда припирает, 
хожу в церковь»
- Ваш папа говорил, что 

жизнью нужно наслаждать-
ся не спеша. Тоже придержи-
ваетесь этого правила?

- С возрастом энергии уже 
не так много и суетиться не 
очень хочется. Поэтому, когда 
приезжаю на дачу, да, стараюсь 
просто отдыхать без особой 
суеты.

- А в театре хочется по-
больше работы?

- Без форсирования. Это 
раньше я дергался, а сейчас 
просто как фишка ляжет. На-
пример, «Поминальная мо-
литва» для меня тяжелый 
спектакль, я потом отхожу от 
него долго. Дай бог, чтобы на 
новые спектакли хватило сил. 
И съемки отнимают время, и 
антреприза... Просто раньше 
Марк Анатольевич Захаров 
(многолетний худрук «Ленко-
ма», ушедший из жизни в 2019 
году. - Ред.) приходил часто 
на спектакль: он же посвятил 
свою жизнь театру - утром ре-
петиции, вечером спектакль. 
Попробуй шаг влево или впра-
во от того, что им задумано, 
- значит, тебя ждут разборки. 
Одним словом, он держал те-
атр в кулаке. И это не антре-
приза, где режиссер поставил 
и, бывает, после этого исчезает. 
Актеры предоставлены сами 
себе, значит, начинается раз-

болтанность и все перехо-

дит в самодеятельность. Но из 
зала-то все видно...

- Чувствуется, что Марка 
Анатольевича не хватает в 
театре?

- Конечно. Хотя я какое-
то время с ним не работал. У 
меня был режиссер Александр 
Морфов в спектакле «Проле-

тая над гнездом кукушки». Для 
меня это был важный этап. Он 
как-то всегда нас настраивал 
на раскованность. Очень бы 
хотел с ним еще поработать.

- А сами никогда не хотели 
стать режиссером?

- Нет. Я не чувствую этого в 
себе и считаю, что каждый дол-
жен заниматься своим делом. 
Папе предлагали стать и ре-
жиссером, и художественным 
руководителем. Он говорил: 
«Я занимаюсь своим делом. 
Слава богу, что оно у меня есть, 
и я счастлив в актерской про-
фессии...» Или брать на себя 
такую ответственность, как 
преподавать. Это же не просто 
пришел один раз, это надо де-
тям, студентам, будущим акте-
рам жизнь посвящать.

- Но все-таки актерской 
профессии вы однажды из-
менили, работали в качестве 
телеведущего.

- Это было здорово. К сожа-
лению, больше не приглашали. 
Хотя у меня там был хороший 
опыт, и зритель меня любил. 
Я вел медицинские передачи, 
так что теперь большой специ-
алист в этом деле, знаю даже, 
как правильно лечить. Я бы 
и сейчас поработал ведущим, 
это совсем неплохо, но увы...

- Ну а кроме театра у вас 
есть какие-то увлечения?

- К сожалению, ничего не 
успеваю. Дай бог полежать, 
почитать. Фильмы не очень 
люблю смотреть. Так что в 
основном дети, быт. Даже на 
даче стараюсь только поддер-
живать порядок.

- Вы верующий человек?
- Конечно. Как сказал ака-

демик Алферов: «С годами на-
чинаешь задумываться». Что и 
говорить, когда жизнь припи-
рает, хожу в церковь.

- У вас большая дружная 
семья. И все-таки бывает 
такое, что подступает боль 
одиночества, когда вспоми-
наете об отце?

- Конечно. И о маме тоже. Я 
знаю, они где-то рядом. И все-
таки их нет - как к этому при-
выкнуть?! Ведь еще и года не 
прошло, как ушла мама, это 
тяжелое испытание. Это боль, 
которая и временем не заруб-
цовывается.

- Ну а что ждете в буду-
щем?

- Да чего ждать? Самое 
главное - это здоровье. 

Сил бы побольше. И, 
конечно, мира, что 
актуально сейчас для 
всех нас, спокойствия 
за близких, любимых, 
родных. А в творче-
ском плане - пока труд-
но говорить. Заделы 
есть, в театре готовятся 
две постановки. Один 
спектакль делает Саша 
Лазарев, материал до-
вольно сложный, но 
ведь это всегда инте-
ресно. Еще один будет 

ставить Леонид Трушкин. Но 
я боюсь что-то определенное 
сказать - а вдруг не сбудется. 
(Смеется.) Считаю, что с про-
гнозами надо быть аккурат-
ным. Ведь в нашей жизни все 
так быстро меняется...

Ирина Тульчинская

Андрей ЛЕОНОВ:

«Папу было 
страшно 
играть»

Тот случай, когда сын
 за отца отвечает.
 В восстановленном 
спектакле «Ленкома» 
«Поминальная молитва» 
он играет роль, которая 
когда-то в театре стала 
визитной карточкой 
Евгения Леонова. 
Конечно, Андрея мы 
знали и прежде, начиная 
с «Обыкновенного чуда» 
и заканчивая «Папиными 
дочками». Но теперь 
для сына великого 
актера наступило 
время проверки на 
прочность...
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С женой Анастасией и детьми
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Èз всей русской аристо-
кратии в конце XVI 
века боярский род Ро-

мановых ближе всех состоял 
в родстве с последним пред-
ставителем великокняжеской 
и царской династии Рюрико-
вичей - царем Федором Ива-
новичем.

Однако поначалу страна и 
ее элита сделали ставку на Го-
дуновых. Они казались сильнее 
и перспективнее, да и реальные 
рычаги управления при слабом 
царе Федоре Иоанновиче на-
ходились уже в руках Бориса 
Годунова. Поэтому ему доволь-
но легко было организовать 
фальшивое, но плаксивое «на-
родное волеизъявление», что-
бы занять московский трон. Но 
как показало время, ставка эта 
была ошибочной и привела к 
драматической развязке.

Царь Борис гоняет 
«оппозицию»

Новому русскому царю Бо-
рису Годунову после заезда в 
царские палаты Московско-
го Кремля рано или поздно 
требовалось свести счеты с 
боярами Романовыми. Году-
нова возмутило их активное 
закулисное противодействие 
во время его избрания на цар-
ство в 1598 году. Ведь тогда 
возникла очень опасная для 
Бориса Федоровича ситуация: 
русский трон чуть не попал в 
руки старшего из пяти братьев 
Романовых. Да, именно эта 
многодетная романовская ди-
настия могла бы править стра-
ной уже с 1598 года, на 15 лет 
раньше исторического срока.

И возможно, при таком 
варианте событий Русь избе-
жала бы страшных кровавых 
потрясений Смутного вре-
мени. Но что случилось, то 
случилось. После короткой, 
но ожесточенной боярской 
подковерной схватки на трон 
взошел Годунов. Романовы 
же стали его злейшими вра-
гами, как бы оппозицией его 
величества. А ведь до той 
поры у кланов Годуновых и 
Романовых существовала 
многолетняя дружба, под-
твержденная клятвами и 
даже родственными брака-
ми. Дружить их буквально 
заставляли в интересах госу-
дарства и Иван Грозный, и 
царь Федор Иоаннович.

Поэтому, учитывая их по-
литический вес, в первый год 
правления Борис Годунов 
опасался сразу и резко начать 
опалу на Романовых. Он ждал 
удобного момента. И такой 
момент настал. Начав болеть в 
1600 году, Борис Годунов испу-
гался, что не успеет укрепить 
свою новую династию так, 
чтобы власть спокойно пере-
шла к сыну Федору. Тогдаш-
ние летописи свидетельству-
ют, что царь, видимо, чувствуя 
себя совсем плохо, послал гон-
цов за самым лучшим «дох-
тором Яганом» в Любек. Это 
случилось 24 октября 1600 
года, и тогда же, в ночь с 25 
на 26 октября, начинается так 
называемое дело Романовых. 
Первый этап - подавление 
готовящегося мятежа. Тог-
да сотни стрельцов царя 
Годунова окружили дом 
на Варварке и взяли 
усадьбу Романовых 
штурмом. Боярская 
крамола была пода-
влена в зародыше, 
поскольку было из-
вестно, что в случае 
ожидаемой кончи-
ны больного царя 
Романовы готовились 

силой захватить власть в рас-
положенном рядом с Китай-
городом Кремле.

Историческая наука счита-
ет это дело чуть ли не глав-
ным событием царствования 
Бориса Годунова. «Как в свое 
время опричнина переломила 
на две части время правления 
Ивана Грозного, так и рома-
новское дело уничтожило 

иллюзии относительно новой 
династии. Надо прямо сказать, 
что Борис Годунов брал этот 
грех на душу ради династи-
ческих интересов сына, ца-
ревича Федора Борисовича», 
- рассказывает доктор исто-
рических наук Сергей Волков. 
Да, шаткость позиций новоиз-
бранного царя должна была 
компенсироваться размахом 
репрессий недовольных.

Годунова хотели 
отравить?

…В начале 1600-х годов 
по Руси поползли слухи о чу-
десно спасшемся от насиль-

ственной смерти в Угличе 
царевиче Димитрии, млад-
шем сыне Ивана Грозного. 
Царевич вполне мог отнять 
трон у новой династии. Но 
пока что эти слухи не сильно 
волновали царя Бориса. Од-
нако вкупе с находившимся 
на свободе сильным кланом 
Романовых, всегда готовых 
теперь поддержать врагов, 

это все становилось слиш-
ком опасным для политиче-
ски неустойчивого нового 
царствования.

«Дело Романовых» про-
должилось вторым этапом 
- бюрократическим оформ-
лением репрессий. Поводом 
стал донос некоего казначея 
Бартенева, служившего во 
дворе у боярина Александра 
Никитича Романова. Царь 
болел, а, согласно доносу, в 
доме боярина Александра 
имелись «мешки со стран-
ным корением». То есть это, 
по мысли доносчика, было 
колдовское, отравленное зе-
лье, которым могли втайне 

притравливать кремлев-
ского владыку.

К Романовым был послан 
окольничий Михаил Салты-
ков, который произвел выемку 
«мешков с корением». А по-
скольку дело явно было связа-
но, по мнению обвинителей, с 
нехорошим волшебством, то 
следствие отдали патриарху 
Иову. Свидетель так описывал 
данный этап «дела Романо-
вых»: «…и привезоша те меш-
ки на двор к патриарху Иеву 
и повеле собрати всех людей и 
то корение из мешков повеле 
выкласти на стол, что будто 
то корение вынято у Олексан-
дра Никитича Романова…»

К патриарху привели 
прямо во двор всех братьев 
Романовых начиная со стар-
шего Федора Никитича. Спе-
циально собранный народ 
кричал и закидывал их гря-
зью. Обвинения в злоумыш-
ленном колдовстве поддер-
жала и Боярская дума.

Что интересно, до сего мо-
мента род Романовых почти 
полвека откровенно домини-
ровал в той Думе. Эта семья 
будущей 300-летней россий-

ской царской династии начала 
подниматься к высшей власти 
где-то с середины XVI века. 
И произошло это за счет их 
родства с первой женой царя 
Ивана Грозного Анастасией 
Романовной. Надо отметить, 
что ее брат, царский шурин 
Никита Романович, вообще 
был первым, главным боя-
рином в Боярской думе и во-
шел в регентский совет после 
смерти Ивана Грозного.

Вот пять сыновей боярина 
Никиты Романовича и со-
ставляли к началу XVII века 
основу романовского рода. 
И на нее обрушился искус-
но организованный царский 
гнев Бориса Годунова.

Следствие 
и репрессии

Арест семьи Романовых 
относится к ноябрю 1600 
года. Тогда считалось, что за 
преступные действия одного 
родственника должен отве-
тить весь род. Таким образом, 
за 13 лет до того, как стать 
царской династией, Романовы 
попали в жесточайшую опалу, 
из которой, казалось, нет и не 
будет уже возврата. Тем более 
что многие бояре из Думы, за-
видовавшие высокому поло-
жению коллег, поддерживали 
царя Бориса и пылали к ним 
ненавистью «аки зверие».

После следствия, как у нас 
водится, «скорого и спра-
ведливого», Борис Годунов 
подверг гонениям всех Ро-
мановых. Старшего боярина 
Федора Никитича заставили 
принять постриг и сослали 
на Двину в Антониево-Сий-
ский монастырь. Александра 
Никитича, у которого нашли 
злосчастное корение, царь 
«сосла к Стюденому морю к 
Усолью, рекомая Луда», где 
тот и погиб. Жестокой ссыл-
ке подверглись братья Миха-
ил и Василий Никитичи. Их, 
по словам летописца, «удави-
ша» в Ныробе и Пелыме.

Итак, после опалы живыми 
остались только два брата - 
Иван Никитич, выдержавший 
ссылку в Пелыме, где чуть не 
умер от голода, и ставший мо-
нахом Федор Никитич - отец 
будущего царя Михаила Ро-
манова, первого из династии.

В общем, защиту династиче-
ских интересов Бориса Годуно-
ва организовали по всем прави-
лам, когда все средства хороши.

В итоге всего этого «дела 
Романовых» к началу актив-
ной фазы Смутного времени 
(1605-1613 гг.) все некогда 
славное и могущественное 
семейство было унижено и 
растоптано так, чтобы никог-
да больше и не мыслило под-
няться к вершинам власти. 
Но судьба на Руси - штука из-
менчивая. Сегодня ты князь - 
завтра грязь. И наоборот.

(Продолжение следует.)

После смерти царя Федора Иоанновича пре-
секлась династия Рюриковичей. Именно она с 
перерывом на татаро-монгольское иго несколь-
ко столетий главенствовала и правила на Руси.
В закулисной схватке за право создать новую 
династию и взять власть над страной сошлись 
два клана, две мощных политических семьи того 
периода (конец XVI - начало XVII века). Это были 
семья «первого боярина» Бориса Годунова и се-
мья влиятельных русских бояр Романовых.

ÁÈÒÂÀ ÇÀ ÏÐÅÑÒÎË.
ÐÎÌÀÍÎÂÛ È ÁÎÐÈÑ ÃÎÄÓÍÎÂ

Подготовил Евгений Малякин

Капитан Жак Мар-
жерет, француз-
ский наемник на 

службе у ряда европейских 
монархов, автор сочине-
ния о России: «Годунова 
считали очень милосерд-
ным государем, так как за 
время своего правления до 
прихода Дмитрия в Рос-
сию он не казнил публично 
и десяти человек, кроме 
каких-то воров, которых со-
бралось числом до пятисот, 
и многие из них, взятые под 
стражу, были повешены. 
Но тайно множество людей 
были подвергнуты пытке, 

отправлены в ссылку, 
отравлены в дороге и 
бесконечное число уто-
плены…»

(Начало в №10(1471)
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Федор Иоаннович представляет 
золотую цепь Борису Годунову

Фёдор Никитич Романов 
(Патриарх Филарет) 
отец 1-го царя из рода Романовых - 
Михаила Фёдоровича



14(1475) 
30 марта 2022 года
www.mirnov.ru20 ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ

В историческом центре 
Женевы на одном из 

старинных зданий вы-
сечен барельеф, сим-
волизирующий статус 

Швейцарии как страны - 
прибежища для уни-

женных и оскорблен-
ных всего мира.

Женщина с гербом Жене-
вы простирает руку над из-
мученным человеком, как 
бы защищая его. Некоторые 
полагают, что лицо мужчи-
ны - копия лица Владимира 
Ильича Ленина, избравшего 
республику в Альпах местом 
эмиграции. До недавнего вре-
мени статус соответствовал 
действительности: беженцы 
и разного рода мигранты со-
ставляют сегодня десятую 
часть населения страны. Ней-
тралитет обязывал прини-
мать практически всех и про-
являть к ним толерантность.

Но нейтралитет действовал 
лишь до 2014 года. После вос-
соединения Крыма с Россией 
местные банки с подачи аме-
риканцев перестали дружить 
с российскими компаниями и 
финансовыми организациями 
вплоть до их закрытия. Но тог-
да швейцарцы еще не переходи-
ли на личности. Все изменилось 
с началом военной спецопе-
рации ВС России на Украине. 
Отношение к русскоязычным 
поменялось радикально даже 
на бытовом уровне. И ладно бы 
речь шла только об олигархах, 
под раздачу попали и обычные 

люди, давно осевшие в Швейца-
рии, работающие в многочис-
ленных международных орга-
низациях или зарабатывающие 
на жизнь вполне легальным 
трудом.

Немалую роль в разжи-
гании ненависти к русским 
играют и местные СМИ. 
Недавно одна региональная 
газетенка опубликовала пла-
кат «АнтиРУС» (по анало-
гии с антивирусом). На нем в 
карикатурном стиле даются 
наглядные инструкции, как 
вести себя с теми, кто носит 
русские фамилии:

- не покупайте и не пейте с 
ними русскую водку;

- не подавайте им руки;
- дайте при случае по фи-

зиономии;
- и наконец, сбросьте на их 

жилище бомбу.
Ненависть достигла такого 

накала, что авторитетное изда-
ние Tribune de Geneve вынуж-

дено было опубликовать под-
борку материалов под общим 
заголовком «Война (на Украи-
не. - Ред.) превратила русcких в 
Швейцарии в изгоев».

Так, заложником швейцар-
ских банков оказался сотруд-
ник (назовем его Игорем) ком-
пании по торговле сырьевыми 
товарами из кантона Цуг. В на-
чале марта он не смог оплатить 
проживание в стамбульской 
гостинице, поскольку его кар-
та оказалась заблокированной. 
Дома Игоря ждало заказное 
письмо от банка UBS, в кото-
ром сообщалось о разрыве всех 
деловых отношений с ним по 
«общим мотивам». Звонки кли-
ентскому менеджеру остались 
без ответа. Попытка открыть 
счет в другом банке, через ко-
торый наш соотечественник 
оплачивал расходы на жилье 
и получал зарплату, также ре-
зультата не дала. Но там хотя 
бы объяснили, что причина 

отказа - в наличии у Игоря, по-
мимо вида на жительство, еще 
и российского паспорта. Кроме 
того, он работает в российской 
компании, хотя она и не под-
падает под действие западных 
санкций.

Заблокированной ока-
залась и банковская карта 
PostFinance, принадлежащая 
Евгении, вот уже семь лет ра-
ботающей в Швейцарии ад-
вокатом. Причина - санкции. 
И такие случаи не единичны. 
Бесплатная газета 20 Minuten 
сообщила своим читателям, 
что банк Migros пригрозил 
заморозить счета клиентов 
русского происхождения.

Не обошел стороной сей 
психоз и научное сообщество. 
В Европейском центре ядер-
ных исследований (ЦЕРН), 
расположенном на границе 
Швейцарии и Франции, не-
кие ответственные лица от-
казываются публиковать 

научные статьи, подписан-
ные российскими учеными 
либо подготовленные в ла-
бораториях, финансируемых 
Россией. Они же призывают 
руководство ЦЕРНа узако-
нить такую практику. И хотя 
официальный представитель 
центра успокаивает, мол, 
здесь существует давняя тра-
диция, дающая всем специа-
листам право публиковаться, 
все это похоже на отговор-
ки. Иначе зачем совету этой 
крупнейшей международной 
исследовательской структу-
ры было принимать решение 
воздержаться от всех новых 
проектов с участием россий-
ских научных институтов.

И наконец дети. Уже есть 
примеры, когда русских уче-
ников в швейцарских школах 
одноклассники спрашивают, 
за кого они, за Россию или 
Украину? Их же перестают 
приглашать на детские се-
мейные праздники. А роди-
тели предупреждают друг 
друга, что разговоры по 
телефону на русском языке 
в общественных местах ста-
новятся опасными и были 
случаи нападения в трамва-
ях. С просьбой об усилении 
охраны здания посольства в 
полицию обращались наши 
дипломаты в Берне. Анти-
российский психоз, подо-
греваемый представителями 
местных властей, достиг та-
кого накала, что любые трез-
вые высказывания оказыва-
ются «вне тренда».

Николай Осипов

Глава Минобрнауки 
Валерий Фальков со-
общил о том, что пра-
вительство России до 

конца нынешнего года 
приостановило учет 

индексаций публика-
ций российских уче-

ных в международных 
базах данных, а также 
участия наших специ-
алистов в зарубежных 

научных конференциях.

Кому-то может показать-
ся, что речь идет о каких-то 
мелочах: подумаешь, будем 
еще считать, сколько раз нас 
напечатали или пригласили 
на ученые посиделки. Но не 
будем торопиться - в научном 
мире эти, на первый взгляд 
не самые существенные по-
казатели являются едва ли не 
главными доказательствами 
эффективности работы той 
или иной научной школы. 

Но у этой системы была 
еще одна, скажем так, особен-
ность. Последние 30 лет Рос-
сия как бы признала «руко-
водящую и направляющую» 
силу западной науки и, по сути 
дела, согласилась быть, как 
выразились бы наши предки, 
на побегушках. Чтобы что-то 
значить на родине, россий-
ские ученые были вынужде-

ны размещать определенное 
количество публикаций в ба-
зах Web of Science и Scopus. 
При этом они обязаны были, 
в сущности, практически пол-
ностью раскрыть суть своих 
исследований и открытий, то 
есть совершенно безвозмезд-
но передать свою интеллекту-
альную собственность нашим 
«партнерам», и к тому же еще 
заплатить немалые деньги за 
публикацию. Это давало им 
возможность рассчитывать 
на техническую, технологи-
ческую помощь в России и 
за ее пределами и получать 
гранты. Запад, разумеется, 
был чрезвычайно доволен та-
ким ходом дел.

Сейчас, к сожалению, мно-
гие ученые мужи из Европы и 
Америки примкнули к друж-
ному ряду впавших в истерику 
русофобов, для которых глав-
ной целью стало разрушение 
нашей страны. Разумеется, 
наука ушла на второй план, 
и если сегодня в «цивилизо-
ванной» Швейцарии травят 
детей только потому, что они 
русские, то что уж говорить о 
высоких технологиях и фун-
даментальных исследованиях.

Как рассказал журнали-
стам советник Российской ака-
демии наук Сергей Колесни-
ков, академики неоднократно 
просили министерство пере-
смотреть принципы оценки, 

основанные на наукометрии, 
так как эта система ориен-
тирована прежде всего на 
международные базы данных 
и иностранные журналы. По-
скольку российские авторы 
такие же санкционные, как и 
сама Россия, часть работ им 
возвращают без объяснений.

Научный бенчмаркинг в 
России превратился в бюро-
кратическую процедуру, так 
как показатели цитирования 
считали механически, без 
учета веса и доли конкрет-
ного научного направле-
ния в международном поле, 
пояснил профессор НИУ 
ВШЭ, член комиссии РАН 
по противодействию фаль-
сификации научных исследо-
ваний и комиссии по борьбе с 
лженаукой Василий Власов. 
По его словам, во всем мире 
показатели цитирования ис-
пользуются только как часть 
оценки научной работы, а у нас 
их сделали основой, а потом к 
этому привязали и финанси-
рование. От этого проиграли 
ученые, которые работают в 
узких научных областях.

Тем не менее именно такого 
рода показатели - количество 
публикаций и участие в между-
народных конференциях - до 
последнего дня использова-
лись в России при предоставле-
нии мер социальной поддерж-
ки ученым, грантов и субсидий 

из федерального бюджета для 
научных, научно-технических 
и инновационных программ и 
проектов. На их основе оцени-
вали программы и проекты в 
сфере высшего образования, а 
также проводилась оценка ре-
зультативности и эффективно-
сти деятельности бюджетных и 
автономных учреждений, реа-
лизации национальных и феде-

ральных проектов. Не пора ли 
заканчивать это безобразие? 
А заодно и прекратить грабеж 
отечественной науки? Неуже-
ли непонятно, что нельзя до-
верять оценку нашей научной 
жизни тем, кто очень хочет эту 
самую жизнь уничтожить? И 
вот наконец мы решились на 
этот шаг.

«Необходимо переосмыс-
лить работу на данном этапе 
и обеспечить поддержку рос-
сийских научных изданий, а 

также снизить удельный вес 
библиометрических и науко-
метрических показателей в 
оценке научных коллекти-
вов, которые занимаются 
фундаментальными, при-
кладными и социогуманитар-
ными исследованиями», - по-
яснил необходимость такого 
шага Фальков.

Звучит, конечно, не вполне 
внятно для простого челове-
ка. Если перевести на русский 
язык, то мы просто посыла-
ем куда подальше западную 
систему оценки научной де-
ятельности и намерены соз-
дать свою. Так будет надежнее. 
Вице-премьер правительства 
России Дмитрий Чернышен-
ко уже поручил Минобрнауки 
внедрить собственную систе-
му оценки эффективности на-
учных исследований.

При этом, разумеется, рос-
сийским ученым не запреща-

ют размещать свои публика-
ции в международных системах 
цитирования Scopus и Web of 
Science, пояснил министр. Он 
подчеркнул, что Россия должна 
исходить из своих националь-
ных интересов и «оставаться 
на фронтире мировой науки». 
То есть мы не уходим из этой 
системы, но оценивать эффек-
тивность и перспективность 
своих исследований намерены 
самостоятельно.

Степан Калаушенко

ГРАБЕЖ РОССИЙСКОЙ НАУКИ ПОСТАВИЛИ НА ПОТОК

ТЫ - РОССИЯНИН, 
ЗНАЧИТ, 
ВИНОВЕН!
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До последнего времени для 

оценки эффективности научных 
исследований Минобрнауки ис-
пользовало методику, одним из 
критериев которой являлась «публи-
кационная активность». В частности, 
Российский научный фонд требовал  
от грантополучателей публикации в 
изданиях, индексируемых в между-
народных базах данных, прежде 
всего в Web of Science и Scopus.
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Коварный союзник
Перед тем как вторгнуться в неф-

теносный Ирак, США проявили 
прямо-таки отеческую заботу о его 
безопасности. Этому государству 
предоставили самые современные 
виды оружия массового поражения 
- химическое и бактериологическое.

На днях исследователь тайных 
операций Вашингтона Джон Рап-
попорт напомнил читателям кон-
сервативного оппозиционного 
сайта The Liberty Beacon о том, как 
администрации президентов Рей-
гана и Буша-старшего разрешили 
передать Ираку химические отрав-
ляющие вещества и смертельные 
вирусы, такие как антракс и бубон-
ная чума.

В период между 1985 и 1989 го-
дами некоммерческая, выведен-
ная из-под надзора властей орга-
низация American Type Culture 
Collection отправляла в Ирак 
образцы сибирской язвы, виру-
сы Западного Нила и ботулизма. 
Эти поставки были одобрены 
министерством обороны. В руки 
правителя Ирака также передали 
штамм сибирской язвы, предна-
значенный для использования в 
качестве биологического оружия.

Еще в 1975 году США подпи-
сали договор о запрещении про-
изводства, использования и хра-
нения биологического оружия. 
Но Белый дом не собирался вы-
полнять свои обязательства. Аме-
риканские центры по контролю 
и профилактике заболеваний от-
правили в Ирак минимум 80 раз-
личных агентов биологической 
войны. 

Поставками оружия массового 
поражения в Ирак с разрешения 
министерства торговли занима-
лись пара десятков американских 
компаний. Вместе с бактериями 
и вирусами туда направлялось 
оборудование для биологических 
лабораторий - компьютеры, ла-
зеры, анализаторы. Эта техника 
могла использоваться и для созда-
ния ядерного и ракетного оружия. 
Производитель компьютерной 
техники HP, который первым под-
держал антироссийские санкции, 
участвовал в оборудовании ирак-
ского центра военных разрабо-
ток. Об этом знали очень многие 
в США, но все промолчали, когда 
началась кампания в Ираке. 

Об этом оружии в США вспом-
нили, когда только пришло время 
войны с Ираком. Оно стало глав-
ным аргументом для развязыва-
ния боевых действий. Американ-
ские пропагандисты заговорили о 
преступлениях Саддама Хусейна, 
который травил газами курдов. 
Но это был американский газ. 
Так что, когда Колин Пауэлл по-
трясал в ООН знаменитой про-
биркой и призывал к войне с 
Ираком, он не врал: там действи-
тельно было это оружие, которое 
ему передали сами США. Потом 
будут долго изображать его пои-
ски, хотя, судя по всему, американ-
цы сами его уничтожили, чтобы 
скрыть свои следы.

Пандемия по плану
Ряд американских экспертов счи-

тает пандемию ковида крупнейшей 
в истории операцией по применению 
биологического оружия.

Еще в сентябре 2020 года сайт 
Humans Are Free привел доказатель-
ства того, что эта эпидемия не явля-
лась результатом природной вспыш-
ки или случайной лабораторной 
утечки вируса. В Германии в то время 
состоялись слушания, орга-
низованные группой из 500 
известных врачей, ко-
торые объявили, что 
пандемия была за-
планирована. Это 
мнение подтвер-
дило собрание 
600 испанских 
медиков, вхо-
дящих в дви-
жение «Врачи 
за правду!».

Миллионы 
тестов на диа-
гностирование 
ковида были про-
даны еще в 2017-
2018 годах. И, что уди-
вительно, в спецификации 
продаж значится COVID-19. 
Откуда тогда могло взяться это обо-
значение коронавируса, выявленно-
го в 2019 году? На сайте Humans Are 
Free размещены подтверждающие 
это документы. В 2017 году главный 
американский борец с ковидом док-
тор Энтони Фаучи гарантировал, что 
пандемия возникнет в ближайшие 
два года. «Не подлежит сомнению, 
что администрация Трампа столкнет-
ся с вызовом на арене инфекционных 
болезней, - заявил он. - Произойдет 
внезапная вспышка заболевания, в 
этом никто не сомневается». О том 
же говорили Билл и Мелинда Гейтс. 

Накануне вспышки заболевания, 
в октябре 2019 года, в США была 
проведена имитационная игра по по-
давлению пандемии схожего с кови-
дом вируса. Она называлась «Собы-
тие 201». А когда появились первые 
жертвы в Китае в декабре 2019-го, 
Гейтс порадовался в Twitter за свой 
большой вклад в глобальное здраво-
охранение. Это были вакцины, стре-

мительно созданные в США на его 
инвестиции. 

Еще в 2008 году началась разра-
ботка введения масштабной изоляции 
при пандемии. В 2014 году занимаю-
щийся расследованиями журналист 
Гарри Вокс оповестил, что глобаль-
ные элиты запланируют пандемию 
для захвата власти с карантинами и 
комендантским часом. Это произой-
дет, как только элита почувствует 
угрозу своему существованию из-за 

народных волнений. Вспомним, 
что распространению ковида 

предшествовала спон-
танно пришедшая из 

низов общества бит-
ва «желтых жиле-

тов» во Франции, 
которые стали 
появляться и в 
других странах. 
В высших поли-
тических сферах 
были потрясены 
картиной по-

лыхавших бути-
ков на Елисейских 

Полях, пугающе 
росли популярность 

вещания RT и автори-
тет России, разгромившей ис-

ламистов в Сирии. С этим нужно 
было покончить, а заодно и нанести 
поражение на президентских выбо-
рах Трампу. Американский президент 
угрожал устоям западного сообще-
ства - трансатлантическому единству 
и глобализму.

В 2014-м Вокс ошибся лишь в од-
ном: он ожидал, что для распростра-
нения пандемии будет использована 
лихорадка Эбола, к которой прояви-
ли особый интерес американские 
военные биологи. В 2010 году фонд 
Рокфеллера разработал документ 
«Сценарий будущего технологий и 
международного развития». На видео 
Вокс демонстрирует ведущему пере-
дачи главу из этого сценария, посвя-
щенную методике изоляции населе-
ния, - этим инструкциям в точности 
последуют правительства в борьбе 
с пандемией. Говорится о 8 миллио-
нах умерших от пандемии, которая, 
согласно сценарию, вспыхнет в 2012 
году, и в результате наносится удар 
по мировой экономике. Люди пере-

стают путешествовать, прекращает-
ся туризм и нарушаются глобальные 
цепочки поставок. Все сидят дома и 
смотрят телевизор, пустеют офисы, 
вирус распространяется как огонь. 

«Вы только представьте себе, они 
предлагают измерять температуру 
даже в магазинах! - восклицал Вокс. 
- Люди за свою безопасность отдадут 
часть своей свободы. Проснитесь и 
выходите побить этих выродков из 
Вашингтона. Их легко побить, нуж-
но только организоваться, они не так 
сильны, и их не так много. Сценарий 
указывает, что для них лучшая форма 
управления - тоталитарный капита-
лизм. Правящий класс не остановится 
ни перед чем, чтобы установить свой 
полный контроль над обществом». 
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Тайны главной 
вакцины в мире

В США опубликованы докумен-
ты с анализом применения вакцины 
Pfizer. На девяти страницах доклада 
Управления по санитарному надзору 
за качеством пищевых продуктов и 
медикаментов значатся сбои и ано-
малии в практике вакцинации от ко-
вида.

Медицинский эксперт Джон 
Кэмпбелл, изучивший опубликован-
ные данные, считает, что эта привив-
ка от Pfizer, возможно, гораздо опас-
нее, чем ожидалось. 
К 28 февраля 2021 
года за первых три 
месяца применения 
вакцины было за-
фиксировано свыше 
42 тысяч сообщений 
о побочных реакци-
ях, включавших 1223 
смерти. А в послед-
нем докладе говорит-
ся уже о 158 тысячах 
случаев осложнений.

Ж у р н а л и с т к а 
Соня Элиджа опубли-
ковала свой анализ всех 
доступных данных по испытаниям и 
использованию вакцины Pfizer. Вы-
явлено, что при тестировании ком-
панией «Вентавиа» не фиксировался 
ряд серьезных побочных осложне-
ний. В ряде случаев ковидная пнев-
мония диагностировалась как обыч-
ная. «Вентавиа» сейчас обвиняется 
в фальсификации данных и плохом 
лабораторном обслуживании.

Известный американский врач 
Мерил Насс указывает на нереаль-
ность объявленной эффективности 
Pfizer в 95 процентов. «В реальном 
мире такого не могло быть, так как 
на всех тестах результаты подгоня-
ются под желаемый результат», - го-
ворит она.

Глава Pfizer Альберт Бурла, отве-
чая на вопрос, почему они выбрали 
для борьбы с ковидом эксперимен-
тальную РНК-вакцину, ответил, что 
это было трудное решение, но уче-
ные убедили его, что так будет луч-
ше. Очевидно, что глава компании 
не хочет сообщать лишней инфор-
мации о том, почему они приступили 
к разработке именно РНК-вакцины, 
недостаточно изученной и не испы-
танной в реальных вакцинах.

Однако именно в 2018 году Рfizer 
совместно с китайской платежной 
платформой Alipay разработали си-
стему наблюдения и социального 
контроля с помощью цифровых па-
спортов вакцинации. Возникает по-
дозрение, что американская компа-
ния и ее партнеры уже знали, с чем и 
когда им придется столкнуться.

Нет никаких оснований сомневаться в том, что ради дости-
жения своих геополитических целей США всегда готовы со-
вершить самые страшные преступления. И не раз это дела-

ли - примеров тому предостаточно.

Подготовил Николай Иванов

PIXABAY

PIXABAY
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Основные правила системы Неумывакина
 День начинать с соли
По системе Неумывакина 

ежедневно перед завтраком 
необходимо съесть щепот-
ку соли и запить ее стаканом 
воды комнатной температуры 
(желательно с несколькими 
каплями перекиси водорода).

Чуть позже (или сразу) 
выпить еще 200 мл воды, в 
которой разведена еще одна 
щепотка соли. С помощью 
такого нехитрого метода 
можно активизировать отток 
желчи, которая накопилась 
за ночь, и тем самым предот-
вратить формирование желч-
ных камней. Помимо этого, 
400 мл воды натощак восста-
навливают после ночи гидро-
баланс в организме, предот-
вращают запоры и служат 
одним из способов очистки 
всех систем.

  Перекись - лучшая 
защита
В системе оздоровления 

Ивана Неумывакина особая 
роль отведена перекиси водо-
рода. Профессор был уверен, 
что с помощью этого аптеч-
ного средства можно предот-
вратить практически любую 
хворь.

Неумывакин советовал до-
бавлять по 5-10 капель 3-про-
центной перекиси на стакан 
воды. Такой «коктейль» мож-
но употреблять в течение дня, 
но лучше натощак. Перекись 
водорода - это источник ато-
марного кислорода, который 
является лучшим помощни-
ком в борьбе с патогенными 
бактериями, вирусами, гриб-
ками и другими паразитами. 
Кроме того, во время эпиде-

мий гриппа профессор сове-
товал промывать таким рас-
твором нос.

  Пить как можно 
больше воды
За сутки организм взрос-

лого человека теряет около 
1,5 л переработанной жидко-
сти, для сохранения баланса 
необходимо восстановить эти 
потери. При этом, по мнению 
Неумывакина, чай, сок, кофе 
или компот не могут заме-
нить воду.

  До и после еды не пить
По мнению Неумываки-

на, сразу после трапезы пить 
категорически нельзя. Как, 
впрочем, и до нее.

Жидкость нельзя упот-
реблять за 10-15 минут до 
еды, а также в течение 1,5-2 
часов после трапезы. Мак-
симум, что можно сделать 
после сытного обеда, - про-
полоскать рот. Профессор 
объяснял этот запрет тем, 
что для переваривания раз-
ных типов пищи в желудке 
вырабатывается разное ко-
личество соляной кислоты. 
Чтобы быстро и качествен-
но расщепить съеденный 
кусок мяса, вырабатывается 
определенное количество 
желудочного сока. Но если 
сразу после сытной трапезы 
выпить воды, концентрация 
кислоты уменьшится, из-за 
чего мясо не переварится, а 
останется в желудке.

  Магнитная вода - 
наше все
Чтобы оставаться здо-

ровым, особое внимание 

профессор рекомендовал 
обращать на качество упо-
требляемой воды. Лучше все-
го пить талую или активиро-
ванную воду.

Активированная - это 
любая вода, пропущенная 
через магнитную воронку. 
Считается, что после такой 
процедуры меняется ее мо-
лекулярная структура, она 
становится живой. Прием 
омагниченной воды запу-
скает в организме системы 
самоочищения, нормализует 
обменные процессы, пре-
пятствует образованию в со-
судах атеросклеротических 
бляшек.

  Правильная диета
Мы - то, что мы едим. К 

этому высказыванию про-
фессор Неумывакин отно-
сился с особым уважением.

Согласно теории ученого, 
количество белков по отно-
шению ко всей употребля-
емой за день пищи должно 
составлять 15-20%. При этом 
упор лучше делать на белки 
растительного происхожде-
ния. С возрастом животные 
белки желательно упот-
реблять не чаще 2-3 раз в 
неделю, а количество яиц не 
должно превышать 10 штук 
за 7 дней. Растительная пища 
(преимущественно в сыром 
виде) должна составлять 50-
60% от дневного рациона. 
Углеводных продуктов в су-
точном меню должно быть 
примерно 30-35%. Что ка-
сается жиров, то их количе-
ство не должно быть больше 
5-10%. То есть соотношение 
жиров, белков, углеводов 

и растительной пищи - это 
1:2:3:5.

Допустимые белки: нежир-
ные сорта мяса, белое мясо 
птицы, рыба, яйца, мясной и 
рыбный бульон, грибы, бо-
бовые, орехи. К раститель-
ной пище по системе относят: 
овощи, фрукты, ягоды, лю-
бые соки, варенье. Углеводы: 
хлеб (желательно грубого 
помола), мучные изделия 
(как можно реже), злаки, кар-
тофель, мед. Жиры в системе 
питания: топленое масло, рас-
тительное масло, сало, орехи, 
семечки.

  Правила сочетания пищи
Любую растительную 

пищу Иван Неумывакин со-
ветовал употреблять за 8-10 
минут до белковой или угле-
водной. А вот одновременно 
употреблять белки и углево-
ды, согласно системе, запре-
щено. Углеводы можно есть 
не раньше, чем через 4-5 ча-
сов после белков. Белки по-
сле углеводов можно съесть 
не раньше, чем спустя 3-4 
часа.

  Живая и мертвая пища
Согласно теории ученого, 

пища бывает живой и мерт-
вой.

Любое свежеприготовлен-
ное блюдо - живое. Но доста-
точно ему постоять несколь-
ко часов или быть повторно 
разогретым - оно превраща-
ется в мертвое. Такая еда идет 
организму только во вред. 
Кстати, температура употре-
бляемых теплых блюд и на-
питков не должна превышать 
22-38 градусов.

  После трапезы - отдых
Переваривание пищи - 

энергозатратный процесс 
для организма. Поэтому, что-
бы переработка продуктов, 
всасывание полезных ве-
ществ и выведение отрабо-
танных метаболитов прохо-
дили правильно, сразу после 
сытной трапезы полезно от-
дохнуть в течение 20-30 ми-
нут. Но под отдыхом имеется 
в виду не сон, а временное 
снижение физической актив-
ности.

  Регулярно проводить 
разгрузки
Чтобы система пищеваре-

ния работала без сбоев и во-
время очищалась от шлаков, 
каждую неделю необходимо 
делать разгрузочные дни. 
Продолжительность разгруз-
ки может быть от 24 до 36 
часов. Разгрузку можно про-
водить на соках, фруктах или 
только на талой воде.

  Что съел, то потратил
Съеденная пища всег-

да должна быть компенси-
рована движением. То есть 
сколько калорий организм 
получил, столько он должен 
потратить, а можно и боль-
ше. Кстати, как и традицион-
ные врачи, Неумывакин при-
зывал двигаться как можно 
чаще и интенсивнее. Очень 
полезны в качестве трени-
ровок приседания и ходьба 
пешком по лестнице. Когда 
тело в тонусе, можно не бес-
покоиться о риске инфаркта 
или инсульта.

Подготовил 
Максим Переведенцев
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Система оздоровления Неумывакина
ГЛАВНЫЕ ПРАВИЛА ДОЛГОЛЕТИЯ

Свою теорию ученый под-
твердил на собственном опы-
те. Когда ему было 52 года, 
врачи беспомощно развели 
руками и выписали его из 
больницы с целым букетом 
заболеваний. Иван Павлович 
увлекся нетрадиционной ме-
дициной и разработал прин-

ципы, которые потом легли в 
основу его системы оздоров-
ления. Неумывакин смог вос-
становить здоровье и активно 
прожить до 90 лет.

В 1964 году лучшие умы 
системы здравоохранения 
СССР, в том числе Иван Пав-
лович Неумывакин, начали 
работы по созданию косми-
ческой медицины. И вскоре 
специалисты поняли, что 
одних медикаментов недо-
статочно, ведь фармакологи-
ческие средства, как правило, 
устраняют симптомы, а не 
причины болезни. По теории 
Неумывакина, чтобы быть 
здоровым, надо всего лишь 
брать от природы то, что она 
дает человеку.

Неумывакин считал, что 
неизлечимых болезней нет, а 
есть только состояние орга-
низма, при котором бывает 
трудно избавиться от заболе-
вания.

Система оздоровления по 
Неумывакину основывает-
ся на нескольких правилах. 
Ее база - правильный образ 
жизни и очищение организ-
ма. Исследователь пришел к 
выводу, что причиной едва ли 
не всех проблем со здоровьем 
оказываются нарушения в ра-
боте желудочно-кишечного 
тракта (ЖКТ). Важность пи-
щеварительного тракта для 
организма Неумывакин объ-
яснял тем, что в ЖКТ сосре-
дотачивается почти 75% всех 

элементов иммунитета, от 
которого зависит наведение 
порядка в человеческом теле. 
Кроме того, ЖКТ произво-
дит свыше 20 разнообразных 
гормонов, которые влияют 
на состояние всего организма. 
Неумывакин также был сто-
ронником теории брюшного 
мозга, который отвечает за 
слаженную работу пищева-
рительной системы и ее взаи-
мосвязь с головным мозгом.

По теории ученого глав-
ный враг организма - зашла-
кованность. К этому ведет 
употребление консервиро-
ванной, рафинированной, 
жареной, копченой пищи и 
сладостей. Чтобы переварить 
продукты из этих категорий, 

организм использует очень 
много кислорода, что в итоге 
вызывает кислородное го-
лодание. Чем это опасно? Да 
хотя бы тем, что для форми-
рования раковых клеток как 
раз и нужна бескислородная 
среда.

Еще одна причина зашла-
кованности организма - не 
полностью переваренная 
пища. Это может случить-
ся, когда в желудке недоста-
точно сока для расщепления 
съеденного продукта. В ре-
зультате пища застаивается 
в непереваренном виде, на-
чинает гнить и закисляться, 
создавая благоприятные ус-
ловия для развития разных 
заболеваний.

Профессор Иван Павлович Неумывакин 70 лет занимался разработкой уникальных методов очи-
щения организма и восстановления здоровья. По теории ученого, чтобы избавиться от болезни, 
необязательно принимать лекарства и соблюдать правила официальной медицины.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Настроение у Близнецов в 
данное время будет не са-
мым лучшим. Не стоит делать 
слишком большие ставки, 
успех все равно сейчас будет 
посредственным, попробуйте 
получить пользу в любой си-
туации. Выходные проведите 
в общении с друзьями. Будьте 
предусмотрительны к своему 
здоровью во вторник.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 1 и 5.

У Стрельцов это прекрасное 
время, чтобы расслабиться и 
насладиться жизнью. Некото-
рые проблемы и вопросы, на 
которые было потрачено мно-
го времени и сил, ушли на вто-
рой план. Четверг удачен для 
крупных покупок. Не забудьте 
об отдыхе в выходные, лучше, 
если это будет совместная по-
ездка с семьей на природу.
Благоприятные дни - 30 и 1.
Неблагоприятные дни - 2 и 5.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Чем больше интересов и 
встреч будет на этой неделе, 
тем более плодотворно пой-
дут у Овнов дела. Однако не 
стоит зацикливаться на чем-то 
одном, иначе возможен «бег 
по кругу». В среду откажитесь 
от споров и не воспринимай-
те все буквально. В пятницу 
возможна романтическая 
встреча.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 28 и 5.

Еще вчера Тельцы полностью 
контролировали свои эмоции, 
а теперь постоянно выходят 
из себя. По возможности из-
бегайте чрезмерной устало-
сти, что чревато обострени-
ем болезни или травмой. В 
четверг берегите финансы. В 
понедельник приготовьтесь к 
неожиданным визитам старых 
приятелей.
Благоприятные дни - 30 и 3.
Неблагоприятные дни - 1 и 4.

Представителям данного знака 
звезды рекомендуют по воз-
можность провести время с 
семьей и близкими, там, где они 
чувствуют себя наиболее ком-
фортно. Нахождение во враж-
дебной среде может подорвать 
ваши силы. В четверг исполь-
зуйте прилив сил в решении ра-
бочих вопросов. В понедельник 
возможны потери.
Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 2 и 4.

Львы испытают эмоциональ-
ный всплеск. Как положи-
тельные, так и отрицательные 
события могут вызвать бурю 
эмоций, но, к счастью, первые 
на этой неделе более вероят-
ны. В четверг возможны боль-
шие денежные траты. В поне-
дельник не переусердствуйте 
с инициативой, выслушайте 
все мнения.
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Девам следует избегать на 
этой неделе интенсивной ин-
теллектуальной деятельности, 
требующей большого ум-
ственного напряжения. Время 
благоприятно для работы по 
дому, ремонта, строительных 
работ. В среду ограничьте 
число поставленных целей. В 
пятницу займитесь спортом. 

Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Весам необходимо начать 
неделю с простой задачи. 
Не планируйте любых важ-
ных дел на вторую половину 
недели, вам будет трудно 
контролировать свои и чужие 
поступки. В среду не прини-
майте ответственных реше-
ний. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела 
и займитесь спортом.
Благоприятные дни - 2 и 3.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Всю неделю Скорпионы бу-
дут чувствовать потребность в 
уединении. Ваше спокойное и 
философское настроение не-
надолго отстранит вас от по-
вседневных дел, хорошее время 
побыть наедине с собой. В сре-
ду оформляйте и подписывайте 
важные документы. В субботу 
будьте осторожны при общении 
с малознакомыми людьми.
Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 30 и 5.

Козерогам стоит активно со-
средоточиться на работе. 
Желательно подстраховаться 
и не оставлять неразрешен-
ных вопросов и дел на завтра. 
Возможно, на вас начнутся на-
падки со стороны руководства 
и коллег, будьте активнее, не 
показывайте свою слабость. В 
пятницу избегайте лишних трат. 
В понедельник не переедайте.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

Водолеи в данное время с 
нетерпением ждут хорошей 
борьбы. Сейчас у вас очень 
«быстрые ноги» и вы в состо-
янии измотать любого про-
тивника лишь одним усилием 
воли. Не торопитесь и стре-
митесь к последовательности 
в пятницу. Во вторник ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений. 
Благоприятные дни - 31 и 1.
Неблагоприятные дни - 30 и 4.

Рыбы в данный период будут 
наделены хорошей интуици-
ей, ощутят прилив мужества, 
вдохновения и удачи. Рассмо-
трите в этот момент вопросы 
о начале новых дел, они обе-
щают быть плодотворными. В 
среду уступите в споре и вый-
дите победителем. В субботу 
отдохните с друзьями.

Благоприятные дни - 30 и 31.
Неблагоприятные дни - 3 и 5.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

30 МАРТА - 
5 АПРЕЛЯ

30 марта - трин Меркурия и Сатурна: день принесет удачу там, где требуется точная, система-
тичная и безукоризненная работа; благоприятен для писателей, учителей, дает практическую 
хватку, умение видеть мелочи. 1 апреля аспект Солнца и Нептуна наполнит течением, которое 
окажет гармонизирующее влияние и сделает восприятие более тонким. 2 апреля - квадратура 
Юпитера и Плутона: возможно духовное высокомерие и упрямство. Также не стоит в этот день 
пренебрегать этикетом. 

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Озеро Смердячье, рас-
положенное в Шатурском 
районе Московской обла-

сти, без преувеличения 
можно назвать одним из 
самых аномальных мест 

Подмосковья. 

Местные поговаривают, 
что когда-то здесь была цер-
ковь, но потом она якобы по-
грузилась под воду. Согласно 
этой же легенде, церковь на 
берегу лесного озера вдали 
от людей стояла неспроста, а 
с целью очистить озеро и его 
окрестности от разнообраз-
ной нечисти.

По ночам слышен 
страшный вой

Эти места поражают сво-
ей первозданной красотой и 
удивительной природой. Они 
тщательно скрыты от толп 
туристов и посторонних глаз. 
Впрочем, Смердячье и не рас-
полагает к визитам. Заболо-
ченные берега с торчащими 
из воды мертвыми деревьями, 
а также множество жутких 
легенд отваживали многих. 

Старожилы утверждают, 
что раньше озеро смердело 
зловонием, похожим на запах 
болотного газа или сероводо-
рода, отсюда и название. Но 
любители захватывающих 
историй и легенд считают, что 
так его стали называть из-за 
трагедии - смерти дьяка, кото-
рый однажды пошел на озеро 
да там и сгинул, пропал невесть 
куда. С тех пор озеро и прозва-
ли «смерть дьячья», а позднее 
просто «смердячье». Жители 
поселка Мишеронский и де-
ревни Лемешино говорят, что 
запах исчез лишь в 80-е годы 
прошлого столетия, а до этого 
воняло так, что близко не по-

дойдешь. Ученые объясняют 
это тем, что на протяжении 
последних десятилетий значи-
тельно менялся уровень и со-
став воды. По другой версии, 
запах мог иметь космическую, 
метеоритную природу.

Форма озера, глубина, 
кольцевой вал - все напомина-
ет воронку, оставшуюся после 
сильного взрыва, или кратер 
упавшего обломка метеорита. 
Вода очень холодная и про-
зрачная, но с коричневатым 
оттенком и слабым запахом 
болотного газа, который роем 
пузырьков периодически про-
рывается на поверхность.

По мнению местного 
краеведа Николая Филина, 
метеоритный кратер после 
мощнейшего взрыва появил-
ся здесь около 10 тысяч лет 
назад, после чего заполнился 
водой, а сам взрыв ни много 
ни мало «привел к изменению 
климата на планете» (кончи-
лась последняя ледниковая 

эпоха). Отсюда и правильная 
форма, и большая глубина, 
и некоторое возвышение по 
берегам вокруг озера. 

Паранормальная 
зона Шушмор

Некоторые люди счита-
ют, что Смердячье находится 
на границе или даже внутри 
особой территории под назва-
нием Паранормальная зона 
Шушмор. Здесь происходят 
странные события и случают-
ся загадочные находки. На-
пример, неоднократно бывали 
массовые исчезновения людей, 
находили древние языческие 
капища. Тут люди впадают в из-
мененное состояние сознания, 
и якобы встречаются деревья с 
«квадратными» стволами.

Как-то летним днем 1981 
года в озере исчез водолаз. 
Двое друзей, оставшихся 
ждать его в лодке на поверх-
ности, через 15 минут поняли, 
что что-то пошло не так. По-
дождали еще, но человек так 
и не появился. Была органи-
зована спасательная, а затем и 
поисковая операции. Но обна-

ружить живым или мертвым 
водолаза не удалось. В память 
о нем товарищи сделали па-
мятную табличку и прибили 
на дуб, стоявший около воды. 
Прошло трое суток, и в дуб 
ударила молния. Табличка 
была уничтожена огнем. Рас-
строенные друзья соорудили 
еще одну и прибили к березе. 
История мистическим обра-
зом повторилась. Дерево сго-
рело от удара молнии…

Прошло 13 лет. Осенью 
1994 года молодой человек 
вернулся в свой дом. Он был 
в водолазном костюме, как в 
тот день, когда исчез. Его био-
логический возраст остался 
тем же - 22 года, тогда как род-
ственники и друзья постарели 
на 13 лет. Были проведены 
медицинские исследования, 
организм парня изучали, но 
не нашли каких-либо анома-
лий. Сам же молодой человек 
отказывался верить, что про-
шло столько лет. С тех пор ни-
кто из местных не осмеливал-
ся погружаться в озеро…

Здесь птицы не поют, 
деревья не растут…

Супруги Ольга и Виктор 
Понамаревы впервые об озе-

ре Смердячьем услышали в 
1996 году, когда купили дом 
в поселке Бакшеево. Решили 
съездить отдохнуть на озеро, 
полюбоваться здешней при-
родой.

- До середины водоема я до-
плыла совершенно спокойно, 
- вспоминает Ольга. - Потом 
вдруг стало очень страшно, 
ощущение, будто со стороны 
кто-то за мной наблюдает. До 
берега плыла со скоростью 
звука, села на бревна, вся дро-
жу, больше сюда ни ногой…

Местные жители до сих 
пор стараются обходить это 
место стороной. Ни рыбы, ни 
мелкой живности, ни птиц, 
только черная мертвая вода. 
Черное зеркало… Туристы 
говорят, что в полнейшей 
зловещей тишине что-то да-
вит на уши, как инфразвук на 
грани восприятия, и застав-
ляет испытывать необъясни-
мую сильную тревогу, держит 
в постоянном напряжении.

Теория подземного 
взрыва

Даже весной и летом, когда 
весь лес покрывается сочной 
зеленой листвой, пейзаж во-
круг озера хмурый и непривет-
ливый: не поют птицы, повсю-
ду торчат сухие деревья и пни.

В разные годы ученые из-
учали земляной вал вокруг 
озера и выявили, что выброс 
породы был, но в результате... 
подземного взрыва!

Теорию о космической 
причине происхождения 
озера выдвинули ученые 
Института геохимии имени 
В.И. Вернадского Российской 
академии наук после экспеди-
ции в 2002 году. Эта гипотеза 
активно подтверждается на 
протяжении последних лет.

Ирина Владимирова

По преданиям, озеро име-
ет двойное дно. Поэтому в 
нем бесследно исчезают 
люди и животные, а на бе-
регах гибнет все живое.
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ТАЙНА ОЗЕРА СМЕРДЯЧЬЕ
оз. Смердячье

Москва
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поле, где сошлись Наполеон и Кутузов. 7. «Мусорка» 
под офисным столом. 10. Постоялый двор с харчевней. 11. Яковлев в «Иронии 
судьбы…». 12. Шашки или чехарда. 13. Русский генерал, покоритель Кавказа. 
15. Лекарство от голода. 16. Партия в теннисе. 17. Потолочное украшение. 18. 
Джавахарлал, отец Индиры Ганди. 19. Небольшая безалтарная церковь. 22. 
Развал в квартире. 25. Морское животное-отшельник. 26. Своя страничка по-
сле авторизации. 29. Плоская лепешка. 31. Название зала ожидания в парла-
менте. 33. Габриель, создавшая стиль «гарсон». 35. Восточный сосед Сирии. 
36. Давление при письме. 38. Слоистый поделочный минерал. 39. Популяр-
ный допинг. 41. Опасный газ в избе. 42. Комната, где проходит визит. 44. Сер-
гей, автор балета «Золушка». 47. Лекарственное средство иначе. 49. Цыганка 
Г. Кохана. 50. Взрывчатый боеприпас. 53. «Дворянская» приставка к фамилии. 
55. НЛО как явление. 56. Памятный столб. 60. Утрачен к надоевшему делу. 
61. За плинтусом усами шевелит. 62. Страна, говорящая на иврите. 63. Эскиз, 
сделанный к картине. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Почти даром. 2. Единица измерения углов. 3. Водопад в 
Южной Америке. 4. Оппонент истца в суде. 5. Половинка матча. 6. Появление 
на свет дитяти буренки. 7. Ребенок, любящий строить рожицы. 8. Колокольня 
храма. 9. Каменный уголь экстра-класса. 14. Йоко – муза Джона. 20. Леденя-
щая душу история. 21. Сын Солохи по Гоголю. 23. Елена с «Оловянным серд-
цем». 24. Пространство до горизонта. 27. Великолепная пятерка музыкантов. 
28. Твердая вера. 30. Лайма – поп-звезда. 32. Отечественная малолитражка. 
34. Сняла фильм про Штирлица. 37. Древние индейцы-мексиканцы. 40. Лило-
вый у Вертинского. 42. В кофейной гуще видит будущее. 43. «Любимый сад» 
в стакане. 45. Хищная родня пчелы. 46. Бальный танец на «раз-два-три». 47. 
Суп, заключенный в кубик. 48. Страж в зеленом коридоре Внукова. 50. Аэро-
зольный рисунок на стене. 51. Не по делу суетящийся человек. 52. Денежная 
ненасытность. 54. Ива по склонам лощины. 57. Единая валюта западных госу-
дарств. 58. Племя из Лимы. 59. Город на Лазурном Берегу.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Паганини. 7. Гротеск. 10. Зеркало. 11. Радикал. 12. Авва. 13. 
Идальго. 15. Акр. 16. Нал. 17. Спасибо. 18. Аида. 19. Инсбрук. 22. Царапина. 25. Раб. 26. 
Пакость. 29. Евнух. 31. Табак. 33. Ахинея. 35. Овал. 36. Агава. 38. Ивар. 39. Ставрида. 41. 
Джаз. 42. Буратино. 44. Кассетник. 47. Кавалькада. 49. Ржа. 50. Сарацин. 53. Детская. 55. 
Кожедуб. 56. Абонент. 60. Федоров. 61. Клевета. 62. Гардина. 63. Кабанина. ПО ВЕРТИ-
КАЛИ: 1. Продавец. 2. Гагара. 3. Игуана. 4. Извилина. 5. Юрта. 6. Царь. 7. Гороскоп. 8. Та-
инство. 9. Колкость. 14. Лоб. 20. Страховка. 21. Ребята. 23. Рабица. 24. Идея. 27. Кокарда. 
28. Салатница. 30. Нападки. 32. Али. 34. Европеец. 37. Авто. 40. Тара. 42. Бавария. 43. 
Рол. 45. Сор. 46. Крест. 47. Кабак. 48. Акробатика. 50. Саркофаг. 51. Астероид. 52. Над-
бавка. 54. Сан. 57. Обед. 58. Елей. 59. Трак. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №13 (1474)

Все мужчины ищут ум-
ную, красивую, веселую, 
cекcуальную, с квартирой, 
машиной и еще верную 
и бескорыстную. Воз-
никает вопрос: вы-то ей 
зачем?

- Лева, а как вы дума-
ете, почему у Пушкина 

кот ученый все-таки си-
дит на цепи?

- Я думаю, Моня, если 
кот ученый, то цепь для 
того, чтобы он не эми-
грировал.

- Все, завтра же по-
даю на развод, - заявля-
ет жена мужу. - Хватит, 
натерпелась!

- Ну вот опять завтра, 
а сегодня тебе некогда, - 
возмущается муж, - веч-
но ты занята или устала, 
или голова болит...

Разговор по мобиль-
ному:

- Привет, ты где?
- Географически или 

экономически?..
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